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Editorial 
Polígono ¿Industrial o de Servicios? 

a llegado la Feria del 93. Si el país quiso lucirse en el 92, aho
ra sí que se está luciendo, y ¡cómo nos luce a nosotros! Este 
año tenemos una programación ferial acorde dignamente 
con las posibilidades reales de este municipio. Aquí no se 
echa la casa por la ventana; por una escasa vez, se tienen los 
pies en el suelo y eso es de agradecer. La serpiente de verano 
en la ciudad, hoy por hoy, es lo interesante que puede resul
tar la consecución de un auténtico Polígono Industrial, una 
vez que son realidad las obras en el misma 

Este proyecto, que tanta polémica tuvo en su día, nunca 
t;ll:i#;fo$ suficientemente bien explicada, está dando sus primeros pa
sos, se han iniciado las actuaciones de algo en lo que la ciudad, a nuestro jui
cio, debe mostrar cuál es su auténtico potencial económico. 

Desconocemos si ya se tienen contactos con empresas serias que pretendan 
establecerse aquí; pero esperamos sin ningún género de dudas que el archies-
perado Polígono no se convierta en un Polígono de Servicios donde se ubiquen 
talleres domésticos y almacenes. 

Deseamos que éste sea un auténtico revulsivo económico, para que, de una 
vez, se pueda empezar a vislumbrar un horizonte más despejado que el actual. 

Existen en la ciudad demasiados proyectos que continúan aparcados y que, 
si bien no es que vayan a sacarnos de la apatía económica, de la resistencia 
subsidiada en que se está moviendo esta comarca, sí que es precisa una acción 
decidida para que esta ciudad y la comarca que la rodea y sustenta sepan y . 
puedan salir del atolladero. Necesitamos volver la cara al potencial económi
co que tiene esta tierra, a lo que le ha dado grandeza. Esperamos y deseamos 
que las mentes preclaras de Guadix conduzcan a esta ciudad y a su comarca a 
mirar hacia la tierra con cariño, pues de ella sacó Guadix su riqueza, su autén
tico poderío, y sobre todo sus señas de identidad. 

Proyectos como la rehabilitación de la actividad agrícola a nivel indus
trial, como el complejo de «aparto-cuevas» de la Estación que se está desarro
llando por iniciativa privada y del que se espera no ya sólo un ánimo, una ilu
sión, sino un auténtico espaldarazo institucional para que se puedan conver
tir en una fuente de ingresos para la ciudad y su comarca. Proyectos como la 
explotación forestal controlada y racional de los recursos forestales existentes 
para que la cara norte de la Sierra pueda aportar realmente más riqueza que 
la actual, a base de controlar la erosión. 

Necesitamos, y puede que se cuente con la administración, salir del apuro; 
pero si esta ciudad no reclama, no se mueve, no demanda soluciones para nece
sidades apremiantes, entonces, ¡ay!, nadie nos va a dar nada, nadie nos regala
rá las cosas. Esperamos, eso sí, de la administración, que no nos venda la bu
rra más de una vez. Inversiones tan necesarias como el encauzamiento de las 
ramblas, o la estación depuradora de aguas residuales, ya las hemos oído con 
anterioridad, ya se han prometido, y ante nuestro asombro, las maquillan y 
nos las vuelven a vender. 

Hagan las escrituras de una vez, déjense de veleidades para con esta tierra, 
acometan proyectos serios y de futuro que no la hipotequen, que no maltraten 
y desamparen las escasas riquezas que tenemos. Que se den los servicios pre
cisos, pero que la experiencia permita acudir sensatamente a las necesidades 
reales y solventarlas adecuadamente, reconociendo los errores si los ha habi
do, enmendando posturas y posibilitando la mejora real de los habitantes de 
este cacho de tierra al amparo del Norte de Sierra Nevada. 

Nuestras Portada: Detalle del Cartel de la Feria 93. Número 102 
E l Arco de San Torcuato o Puerta de Baza, A ñ o XII . 
según una acuarela de Julio Visconti. Agosto 1993 
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...de la recuperación 
de la Alcazaba para uso público? 

Luis Muriel y Khortés Magán 

Hemos pretendido acercarnos en esta ocasión hasta los lectores con 
la intención de llevarles un muestreo de la opinión popular sobre la 
utilización de un modo u otro de la Alcazaba. 

Pretendemos mostrar la opinión de estas personas, para así atraer 
la atención de los los responsables sobre este monumento en un 
intento de ayudarles a palpar y sentir la opinión popular que hay al 
respecto de éste. 

EncarnitaLorente Ruiz. 25 años. Mari Angeles Resina. 20 años. 

Hombre, pues me parece muy 
bien y sobre todo que hace tiempo 
que tendrían que haberlo hecho. 
Se le debería dar la utilidad de al
go para el pueblo que puedan visi
tarlo todos, como, por ejemplo, ac
tos culturales, conciertos, tea
tros, etc. 

Pues a mí me parece muy bien 
que la Alcazaba se pueda recupe
rar para el público, sobre todo 
porque los curas no sé qué utili
dad le dan: para cuatro o cinco 
personas que la visitan, no se le 
saca mucho provecho. 

La Alcazaba en ruinas. 
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Ramón Sedaño. 29 anos. 

Me parece pero que muy bien 
que la Alcazaba, por fin, se recu
pere para uso público. Se debe de 
hacer un parque para que la gen
te pasee y la disfrute, que sea un 
sitio público, con un cine, un mu
seo, etc. 

Pilar Martínez. 39 años. 

Pienso que los problemas de 
cada uno tienen que arreglarlos 
los propios interesados y si quie
ren que la Alcazaba tire para ade
lante y sea para la ciudad un sím

bolo, pues han de ser la ciudad y 
los ciudadanos los que luchen por 
ella y no vamos a venir los de fue
ra a resolverle los problemas. Si 
ellos no quieren, los demás no va
mos a colaborar, tienen que dar el 
primer paso ellos. 

Belén López Martínez. 23 años. 

Pienso que en la alcazaba ha
bía que intentar reestructurarla 
un poco, arreglarla, conservarla, 
y dedicarla fundamentalmente 
para actos culturales, teatros, 
conciertos, mejorando la ilumina
ción, etc. 
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Tere Sánchez Tuvilla. 23 años. 

Yo pienso que se podía arre-
garla y sacarle más provecho del 
que ahora se le está sacando, fo
mentando las actividades cultu
rales, el turismo, etc. 

Gerardo Gómez Fernández. 
34 años. 

Creo que recuperar la alcaza
ba es no sólo positivo sino necesa
rio para Guadix, porque supone 
recuperar un espacio que si fuera 
de utilidad pública pues segura
mente tendría otra utilidad que 
ahora no la tiene. Se podría desti
nar a actividades culturales, visi
tas, conciertos, teatro, etc. 

Antonio Juan Romero Herre
ros. 22 años. 

En cierto modo, el problema 
tiene dos vertientes, por un lado 
se trataría de que todo el mundo 
pudiera entrar y eso supondría 
ahora un peligro, pero por otra 
parte sería muy interesante que 
rehabilitándola pudiera traer, 
aún más, turismo. 

Luis García Moreno. 

Recuperar la Alcazaba para el 
uso público me parece una buena 
idea, pues se debía de restaurar y 
hacerla visitable como monu
mento para los turistas, o activi
dades culturales. 
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Miguel Hernández. 52 años. 

En la Alcazaba se puede hacer 
un parque porque allí hay mucha 
población infantil, así como apro
vechar por ejemplo la zona que 
hay a la izquierda del patio gran
de para hacer teatro en épocas de 
verano y sobre todo darle una 
buena entrada por la parte que 
da a Medina Olmos, en lugar de 
entrar por el arco para así de paso 
arreglar toda esa zona que está 
muy sucia y recuperarla bien. 

Y acerca de la imagen que hay, 
que yo pienso que puede ser el 
problema por el que no se den di
neros para restaurarla aún, pues 
me parece a mí que sí, tienen que 
quitarla y llevarla a un sitio que 
sea más ideal, porque desde luego 
allí no pega, vamos, es que no pe
ga. Y luego promoverla, hacer un 
bonito parque, etc. 

Manuel Prieta 79 años. 

Es interesante que la arreglen 
para que pueda disfrutarla todo 
el mundo, que puedan venir los 
turistas. Vamos, que sea para to
dos. 

Ahora mismo está cerrada 
porque la tienen abandonada, se 
está cayendo y en cambio aquello 
es muy hermoso y bonito, por eso 
pienso que deben arreglarla. 

Panorámica de la Alcazaba. Archivo. 
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Polémica 
del Verte c 

El polémico 
Vertedero 
Controlado 
de Guadix 
en el marco del 
Plan Director de 
Gestión 
de Residuos 
Sólidos Urbanos 

La Diputación de Granada y la Agencia 
de Medio Ambiente firmaron allá por 1985 
un convenio para la realización del Plan 
Director de Gestión de Residuos Sólidos 
Urbanos de la provincia de Granada. Este 
plan, tras analizar la problemática de los 
residuos sólidos urbanos en la provincia, 
orientaría hacia una solución global, via
ble y definitiva, evitando actuaciones pun
tuales y consecuentemente la atomización 
de la gestión. 

Tras la redacción y modificación poste
riores del P lan Director de Gestión de Re
siduos Sólidos Urbanos, queda configura
da la provincia de Granada en una serie de 
unidades de Transporte y eliminación de 
R.S.U. a las que se les denomina Sectores, 
reuniendo cada una de ellas a una serie de 
municipios que por su distribución geográ
fica y niveles de generación de R.S.U. cons
tituye la unidad óptima de gestión. 

Estos sectores son: 
Baza—Huesear. 
Guadix—Marquesado. 
Montes Orientales—Vega de G r a n a d a -

Valle de Lecrín. 
Montes Occidentales—Loja—Alhama. 
Costa—Alpujarra. 
Para cada uno de estos sectores se plan

tea el sistema más adecuado de recogida, 
transporte, tratamiento y eliminación de 
susR.SU. 

El sector de Guadix—Marquesado, in
cluye los núcleos de: 

Beas de Guadix 
Benalúa de Guadix 
Cortes y Graena 
Darro 
Diezma 
Fonelas 
Gor 
Gorafe 
Guadix 
Cogollos de Guadix 
Dólar 
Ferreira 
Huéneja 
Jerez del Marquesado 
Lugros 
Marchal 
L a Peza 
Polícar 
Purullena 
Valle del Zalabí 
Albuñán 
Aldeire 
Alquife 
Lanteira 
Alicún de Ortega 
Dehesas de Guadix 
Vil lanueva de las Torres 
La Calahorra 
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I N F O R M E 
Picaro. 

Con una producción anual de aproxima
damente 9.000 Toneladas/año. 

El nivel de producción, junto a las ca
racterísticas y variables medio ambienta
les, justifican el modelo de eliminación 
elegido: Vertedero Controlado de R.S.U. 

El vertedero controlado es el sistema 
más conocido dentro del abanico de siste
mas de tratamiento de residuos y conse
cuentemente el que más fácil y económica
mente puede, cumpliendo todos los requi
sitos, garantizar la no afección al medio 
ambiente. 

Los vertederos controlados requieren el 
cumplimiento de unas estrictas condicio
nes para su ubicación de índole geológica, 
hidrogeológica, climática, topográfica, 
además de cumplir con la legislación espe
cífica existente referente a residuos sóli
dos urbanos, protección de espacios y par
ques naturales forestales, agua-suelo, etc. 

En cuanto a las garantías de mínimo 
impacto ambiental, éstas vienen dadas por 
la propia concepción de la instalación, don
de, mediante una estructura adecuada, el 
Centro de eliminación queda aislado del 
entorno y un personal fijo, junto con la ex
plotación programada asegura el manteni
miento de las instalaciones en condiciones 
idóneas. 

El vertedero controlado previsto en el 
P lan Director de Gestión de Residuos Sóli
dos Urbanos de la provincia de Granada 
para el Sector Guadix—Marquesado con 
una capacidad del orden de 40 Tm/día pue
de considerarse un vertedero pequeño. 

Tras elegir el sistema de eliminación 
adecuado, el P D G R S U continuó con los es
tudios para la selección del emplazamien
to idóneo para la ubicación y diseño de las 
instalaciones. 

Los estudios realizados, que siguieron 
la metodología clásica, analizaban y valo-
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raban en detalle las siguientes variables: 
naturaleza geológica de los materiales, ge-
omorfología, hidrogeología, climatología, 
medio ambiente, medio biótico, medio so
cioeconómico, accesibilidad y vulnerabili
dad de la contaminación. 

Como resultado de estos estudios se se
leccionaron para cada sector una serie de 
alternativas al emplazamiento, las cuales 
se valoran y se eligen la que reúne el máxi
mo de condiciones favorables y posibilida
des de aplicación de las medidas de con
trol. 

La zona seleccionada para la ubicación 
del Vertedero de Guadix es la que el estu
dio denomina Coto del Marqués. E l núcleo 
de población más cercano al emplazamien
to es la Barr iada de la Estación de Guadix 
a unos 2 kilómetros y accediéndose al ver
tedero desde la A—92 y el camino de Her
nán—Valle a Alcudia de Guadix. 

El emplazamiento se ubica sobre un an
tiguo «glacis de colmatación» con predomi
nio de litologías arcillosas y limosas y con
secuentemente en terrenos de baja vulne
rabilidad frente a la contaminación de 
aguas subterráneas. 

La no existencia de cauces permanen
tes asegura junto con la aplicación de dre
naje, recogida de lixiviados en el propio 
vertedero la no afección a las aguas super
ficiales. 

La orientación y distancia al núcleo de 
población junto con el sistema de explota
ción con cubrición diaria de los residuos 
asegura la no afección por olores, tan ca
racterísticos de los basureros existentes. 

Respecto al impacto paisajístico queda 
minimizado por la implantación sobre el 
terreno de las instalaciones que busca la 
máxima integración topográfica y paisa
jística de las mismas, reforzadas estas con
diciones naturales por la colocación de una 
pantalla vegetal perimetral. 

Además el vertedero controlado, debi
damente configurado y explotado, reúne 
todas las garantías de seguridad y salubri
dad por no permitir el acceso a las instala
ciones ni de personas ni de vectores trans
misores de enfermedades como son roedo
res e insectos. 

Otros riesgos, como incendios, despren
dimiento o inundación se miniminizan 
igualmente con la infraestructura para la 
evacuación de agua y de gases. 

En la actualidad se está realizando el 
Proyecto de las instalaciones; una vez re
dactado, se acometerán las obras de adju
dicación de la explotación a la empresa 
que habrá de responsabilizarse de la ade
cuada gestión de la instalalción garanti
zando el mínimo impacto ambiental. 

Estudio alternativo 

Para que los lectores de la revista pudieran 
tener más elementos de juicio a la hora de 
valorar otros planteamientos relativos a la 
propuesta de vertedero controlado que se 
está haciendo desde la Diputación 
Provincial de Granada, traemos hasta 
estas páginas el realizado por Técnicos 
Especialistas en Medio Ambiente (TEMA). 
Cuando se prevén actuaciones en las que no 
se contemplan adecuadamente sus 
repercusiones ambientales, se puede poner 
en riesgo un patrimonio escaso y valioso. 
En prevención del riesgo que corren el 
emplazamiento del Coto del Marqués y su 
alternativa Zona de la Erihonda, dentro 
delPDGRSU (Plan Director General de 
Residuos Sólidos Urbanos) ofrecemos este 
trabajo. 

Camino de Lugros o acceso al Vertedero desde Guadix. Khortés. 
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Panorámica actual vertedero municipal. Picaro. 

Concepto 
U n vertedero controlado es un sistema 

para la eliminación de residuos que basa 
sü filosofía en: «Enterrar» el máximo vo
lumen de residuos en un espacio «mínimo» 
(Cordero Garrido, L.1980). 

Objetivo 
Localización de un emplazamiento ade

cuado donde instalar el vertedero contro
lado comarcal en Guadix, dentro del PD -
G R S U de la Provincia de Granada. 

Caracter íst icas de ub icac ión 
Los elementos que deben de ser consi

derados a la hora de realizar una ubicación 
óptima para un vertedero controlado son: 

—Calificación Urbanística. 
-A l t i tud . 
—Topografía. 
—Hidrografía. 
—Substrato: Litología, Hidrogeología y 

Comportamiento Geotécnico. 
—Uso actual del suelo, Potencialidad. 
—Tipo de suelo, Capacidad agronómica. 
—Ocupación humana. 
—Características de visibilidad. 
—Perceptibilidad (Olores). 
—Vegetación. 
—Hábitats Faunísticos. 
—Singularidad. 
—Infraestructuras: Energía Eléctrica, 

Acometida de Agua , Accesos varios y 
estado actual. 

—Proximidad/Lejanía. 
—Capacidad del vertedero/Vida útil. 
—Ripabilidad (mecanización). 
—Naturaleza del material y su aptitud 

para el recubrimiento. 

Condic iones 

1. Restringir el área de ubicación en
tre 2 y 8 K m del núcleo de población más 
importante, que es la ciudad de Guadix. 

2. Contemplar las zonas donde la natu
raleza de los materiales/profundidad de la 
zona saturada garanticen la no afección de 
las aguas subterráneas. 

3. Considerar óptimas las cuencas que 
tengan: visibilidad restringida y superfi
cie suficiente. 

4. Garantizar emplazamientos que su
pongan impactos mínimos sobre el Medio. 

5. Garantizar emplazamientos con con
diciones geotécnicas adecuadas. 

6. Emplazamientos que presenten con
diciones de óptima accesibilidad. 

7. Se han añadido los sectores 10,11 y 4 
del P D G R S U de acuerdo con el parámetro 
Coste/Beneficio. 

Emplazamientos seleccionados: 
(B) Burrero 
(G )Grao 
(J) San José 
A ellos se le han añadido las propuestas 

del P D G R S U , o sea, Coto del Marqués (C) y 
Erihonda (E) , además del emplazamiento 
del actual vertedero de Guadix (A ) . 

Metodo log í a 
Se ha seguido una metodología basada 

en técnicas tipo Delphi para paneles de ex
pertos. 

Han participado cuatro jueces y los re
sultados obtenidos de una encuesta permi
ten establecer para los elementos una cla
sificación por Rangos. 
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Elementos evaluables: A ) Territoriales, 
y B ) Vertedero. 

a l . — Singularidad. 
a2.— Riesgo de contaminación de acuí-

feros. 
a3. — Incidencia sobre la vegetación. 
a4. — Visibilidad. 
a5. — Incidencia sobre la fauna. 
a6.— Capacidad de acogida actual (uso 

del suelo). 
a7.— Integración paisajística (postse

llado). 
a8. — Potencial de acogida futura. 

b l . — Proximidad/Lejanía. 
b 2 . ~ Accesibilidad. 
b 3 . ~ Estado de las infraestructuras 

existentes. 
b4. — Volumen suficiente. 
b5.— Mecanización (ripabilidad), Capa

cidad de vaciado, estabilidad. 
b6.— Disponibilidad de material de re

cubrimiento adecuado. 

Los resultados conducen a seleccionar 
las tres primeras hipótesis o sea: Emplaza
miento Burrero, Actual Vertedero Munici
pal, San José. 

Aspectos del Vertedero municipal actual. Picaro. 

L a E r i h o n d a 

(B) Burrero: Situado a 4 km al norte de 
Guadix, tiene su acceso desde la Autovía 
por el Camino de la Cueva del Burrero, que 
corre por el llano al Oeste de la Rambla del 
Agua (6,5 Kms). 

(A) Actual Vertedero: Situado a unos 3 
kms al Sur de Guadix, se accede por la ca
rretera de Lugros hasta la Rambla del Ga-
lamar y por ésta, hasta el vertedero (4,5 
Kms). 

(J) San José: Se encuentra a 7 Kms al 
Noroeste de Guadix, se accede por el cami
no (cordel) de Guadix a Gor (7,5 Kms), e 
igualmente tiene también acceso por el ca
mino de Alcudia a Hernán Valle (10 Kms.) 
El emplazamiento se localiza a 1 Km de 
distancia al Oeste del cortijo del Perro. 

Por la importancia ecológica que tiene 
el emplazamiento alternativo propuesto 
por Gemisa en el estudio realizado para la 
Diputación Provincial acerca del P D G R S U 
de Granada, damos a conocer los datos de 
este emplazamiento para que así se pueda 
valorar mejor la extraordinaria importan
cia que tiene este asentamiento en cuanto 
a valores ecológicos y científicos se refiere. 

La zona de la Erihonda se encuentra a 
10,5 Kms. al Noroeste de Guadix, su acce
so se realiza por el Camino de Guadix a la 
Venta de la Trinidad y se sitúa próximo al 
camino en su lado Norte apenas a 300 m de 
distancia. 

Sus características son: Altitud, 1210 
m., teniendo una diferencia con Guadix de 
310 m. Su calificación urbanística es: «no 
urbanizable». Se trata de un emplaza-
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miento llano de poca pendiente y vertien
te, a la cabecera del Barranco del Perro, no 
existiendo colectores en toda su superficie. 

Se encuentra sobre materiales conglo-
meráticos carbonatados pertenecientes a 
conos de deyección aluviales, con un espe
sor variable entre 1 y 4 m. bajo los que sub-
yacen los limos del Mioceno. Bajo el suelo 
arable actual, en la mayor parte de su su
perficie es de esperar la aparición de losas 
conglomeráticas difícilmente ripables 
(mecanizables). 

Su uso actual es agrícola, con cultivo de 
cereales en secano, y ganadero (rastrojeras 
y barbechos) siendo suelos pedregosos y 
con poca capacidad de campo, permitiendo 
muy pocas producciones. 

No presenta ocupación humana, estan
do la zona habitada más próxima (Cortijo 
de la Erihonda) a unos 1500 m. al Este. 

Desde el punto de vista paisajístico, tie
ne accesibilidad visual a más de 2500 m. 
en más del 80 % de su entorno, el cual care
ce por tanto de limitaciones visuales, sien
do este conjunto de gran valor y singulari
dad. 

Este emplazamiento se encuentra den
tro de un conjunto de encinar adehesado, 
que presenta una densidad aproximada de 
4 encinas /Ha., con ejemplares centenarios 
y de gran envergadura que se extiende so
bre una superficie próxima a 250 Has. 

Hay que hacer constar que está junto a 
otra existente al oeste de Hernán—Valle. 
Son las únicas superficies de encinar en to
do el territorio estudiado. 

El encinar de la Erihonda es un «habi
tat» faunístico de aves de primer orden, 
con individuos cuya preferencia nidatoria 
es la arbórea, además de las de habitat es
tepario, lo que supone para este entorno 
una singularidad total en nuestra comar
ca. 

Este territorio está poblado por córvi
dos como la corneja y la urraca; además, es 

notable la presencia de la siempre intere
sante carraca, de hábitos migratorios, y 
que tiene establecida aquí una estación de 
cría. 

Columbiformes como la Paloma Torcaz, 
la Tórtola y la Paloma Bravia. 

Falconiformes como el Alcotán, que se 
alza en la rapaz que mejor identifica a la 
comunidad ornítica de este encinar, así co
mo el Cernícalo Vulgar y Águi la Perdice-
ra. 

Otras aves esteparias como el Sisón y el 
Alcaraván son nidificantes habituales. 

Mamíferos como la Gineta y el Lirón 
Careto. 

No exiten líneas eléctricas de servicio, 
estando la acometida más próxima a 4,8 
kms. al Sur, así como captaciones de agua 
ni manantiales próximos, existiendo sólo 
la posibilidad de encontrar agua con cau-
dad suficiente si se realiza un sondeo a 
más de 100 metros de profundidad. 

Los accesos se realizan por el camino de 
Guadix a la Erihonda con una distancia de 
10,5 km., con un camino que posee una 
pendiente media del 3%, y que salva un 
desnivel de 300 metros. 

La Erihonda. MSM. 
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Una vez valoradas las alternativas 
propuestas, el emplazamiento 
más adecuado para la ubicación 
ha resultado ser el Vertedero Actual 

Idoneidad del Vertedero actual 

1.— Este emplazamiento está siendo 
utilizado como vertedero municipal desde 
hace aproximadamente 10 años, sin que 
durante todo este tiempo y a pesar de que 
las basuras son reducidas por el fuego, ha
ya planteado problemas a la población de 
Guadix, aunque sí, a la de Paulenca que 
podría ver solventado esto con un adecua
do recubrimiento del vertedero controlado. 

2.— Escasa incidencia sobre la Biota, 
por no reconocerse ecosistemas de interés. 

3.— La mínima visibilidad y perceptibi
lidad, al estar situado sobre una cuenca se-
micerrada en forma de circo y alejado del 
paso habitual de las personas. 

4.— La escasa o nula ocupación que pre
senta en un radio de 2 kms. y sobre el que 
no se ejercen ni se han ejercido otras acti
vidades productivas. 

5. — Su óptima accesibilidad, por la pro
ximidad al núcleo de población de Guadix, 
al ser centro de producción de la mayor 
cantidad de los residuos, y su relativa pro
ximidad al sector del Marquesado (el más 
próximo) si se estudia un acceso adecuado 
desde la carretera de Jerez, así como su 
proximidad a las rutas: río Alhama— La 
Peza, Fonelas — Benalúa —Bejarín y Huéla-
go—Darro—Diezma, en las actuales condi
ciones, sí se les facilitara un acceso por la 
margen de la rambla de Paulenca. 

6.— Su fácil mecanización para la cons
trucción de las fosas de vertido. 

7.— Las extraordinarias cualidades de 
los materiales extraídos, como material de 
recubrimiento. 

8.— La posibilidad de programar en fa
ses las cuencas de vertido, a lo largo de to
da su vida útil. 

9. - Ser óptimo su emplazamiento para 
asegurarle un adecuado abastecimiento de 
agua y electricidad. 

10. — Vida útil estimada en 50 años. 
11.— Continuar una actividad que no 

ha planteado hasta la actualidad serios 
problemas de impacto, y un emplazamien
to que ya ha sido asumido por la población. 
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Conclusiones 

De todo lo escrito y manifestado en es
tas páginas se pueden sacar a relucir algu
nas conclusiones. Dejamos al lector para 
que pueda hacerlo, no sin antes darle algu
nas pistas que pueden ayudarle a estable
cer sus propios criterios y elaborar sus 
conclusiones definitivas. 

Existe una documentación denominada 
Plan Especial de Protección del Medio Fí
sico de la Provincia de Granada cuya re
dacción fue promovida por la propia Dipu
tación Provincial de Granada. Además, en 
este caso está asumida por la Dirección 
General de Urbanismo, dentro de la Conse
jería de Obras Públicas y Urbanismo en 
Política Territorial, donde en el apartado 
de «Catálogo de Espacios y Bienes Protegi
dos» aparece en el sector PS—10 la zona 
denominada Bad—lands(tierras malas) de 
la Estación de Guadix, las cuales incluyen 
a la zona denominada Coto del Marqués, 
que es donde en este caso pretende, paradó
jicamente, la propia Diputación Provincial 
establecer el vertedero controlado de Gua
dix. 

En este Catálogo, se justifica la protec
ción de estos Bad—Lands de la Estación de 
Guadix por el gran valor que tienen al for
mar un cinturón forestal que retiene la 
erosión, así como el contraste paisajístico 
espectacular que se da al constituir el um
bral de separación entre la altiplanicie 
margo—yesífera, con cultivos de secano, y 
el valle de regadío de la vega de Guadix. 

A esta zona, según determina el P lan 
Especial de Protección del Medio Físico de 
la Provincia de Granada, le son de aplica
ción las normas de protección que otorga 
el título II, y particularmente las relativas 
a Parajes Sobresalientes (Norma 37), entre 
las que destacan: 

En estos espacios se prohibe: 
— Cualquier tipo de vertederos de resi

duos de cualquier naturaleza. 
— Cualquier uso o actividad que pueda 

implicar degradación de los valores paisa
jísticos que se pretenden proteger. 

Con estas consideraciones, y otras rea
lizadas en el propio informe, se pueden dar 
algunas sugerencias como pueden ser: Po
sible adquisición por parte del Ayunta
miento del actual vertedero —actualmente 
paga un canon a su titular—, con lo que de 
este modo se podría intentar la permuta de 
terrenos entre el Ayuntamiento de Guadix 
y la propia Diputación Provincial sobre los 
emplazamientos del Coto del Marqués y el 
vertedero actual, para que una vez libera
do el Coto del Marqués de su destino como 
vertedero, se pudiese programar en él su 
adecuación recreativa para uso público, 
más acorde con su singularidad, mediante 
el establecimiento de una prolongación del 
futuro Parque Periurbano de Guadix, con 
la consiguiente elaboración de itinerarios 
recreativo—pedagógicos etc., para uso y 
disfrute de todos los aceítanos. 

Del resto de sugerencias, así como de 
las conclusiones, ya se encargará el lector. 
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Juan García Santa-Cruz 
Obispo de Guadix-Baza 

Entrevista 
José Heras y Jesús López 

—¿Qué opinión tiene formada de la 
Diócesis de Guadix? 

—Durante el año y un mes que llevo en 
esta tierra me atrevo a decir que conozco 
bien la Diócesis de Guadix-Baza. He visi
tado casi todos los pueblos —menos algu
nos que por distintos motivos no he podido 
visitar pero en breve los visitaré todos—, 
he administrado la confirmación en bas
tantes parroquias, en algunas varias veces 
este año, y el contacto con la gente ha sido 
muy grato tanto en Guadix como en otras 
poblaciones. 

- ¿ Q u é significa pa r a usted ser Obis
po de una Diócesis como ésta? 

—En la Diócesis de Guadix-Baza se está 
muy a gusto; yo personalmente me en
cuentro muy bien desempeñando este car
go, que no es sin duda un poder de autori
dad sino el desarrollar una actividad de 
servicio hacia los demás, y que a través de 
la Iglesia me ha encomendado el Señor. 
Los primeros a quienes debo servir son los 
sacerdotes y después a todo el pueblo fiel 
que de una forma u otra es la Iglesia. 

— La acogida que le ha dispensado el 
pueblo es suficiente pa r a usted? 

La impresión que tengo de esta gente 
tanto de Guadix como de las demás pobla
ciones es bastante sincera y aceptable, en 
suma bastante positiva. 

—¿Son necesarios los cambios que se 
están l levando a cabo en toda la Dióce
sis? 

—Necesarios quizás no, pero los sacer
dotes están al servicio de la Iglesia en ge
neral y en este caso de la Diócesis, aunque 
puede ser positivo que la gente quiera que 
sus párrocos permanezcan en sus parro
quias por el trato tan directo que se crea 
entre los feligreses y el párroco. Existe un 
motivo con mucho peso para decidir el 
cambio: el Consejo de Presbíteros se reu
nió en los meses de enero y febrero, donde 
se presentaron unas propuestas muy inte
resantes entre las cuales destacaría por 
tratarse del tema el que un sacerdote no 
esté más de diez años en la misma parro
quia. 

- ¿Se encuentra falta de sacerdotes 
esta Diócesis? 

- L a Diócesis tiene 107 parroquias, sa
cerdotes en activo 57. De ellos, 4 pertene
cen a la Hermandad de Sacerdotes Opera
rios Diocesanos con dedicación exclusiva a 
los seminarios; a estos tenemos que des
contar 4 de los 57 en activo; otros 3 están 
en edad de jubilarse con sesenta y cinco 
años y será en este año; otros 3 están con 
una salud bastante delicada para poder 

La impresión que tengo de esta 
gente tanto de Guadix como de 
las demás poblaciones es 
bastante sincera y aceptable. 

encargarse del trabajo de una parroquia, 
también trendríamos que contar con los 
que están jubilados con una edad entre los 
65 y 90 años y éstos son un grupo de 23, de 
los cuales 11 residen en la Diócesis y sólo 8 
pueden esporádicamente prestar algún 
servicio de parroquia; en otras Diócesis te
nemos 16, 6 de ellos en América; otro está 
ampliando estudios y otro enfermo; esto 
hace un total de 96 sacerdotes, pero en ac
tivo sólo 57. Este motivo es quizás el que 
nos ha impulsado a reagrupar las parro
quias y a cambios de sacerdotes, para que 
algunos de ellos puedan llevar varias pa
rroquias a la vez. 
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La Alcazaba accitana, vista general. Tati. 

—Si el pueblo se « levanta» po r l a de
fensa del traslado de un sacerdote a otra 
parroquia , ¿se respetaría l a presencia 
del sacerdote en su parroquia? 

—Sin duda el sacerdote está al servicio 
de la Pastoral Diocesana, y sólo cabe recor
dar lo que se acordó en el Consejo de Pres
bíteros de que un sacerdote no debe de es
tar más de diez años en la misma parro
quia. 

—¿Es cierto que se está negociando 
con el Ayuntamiento el Seminario y l a Al
cazaba de Guadix? 

—Este tema no es nuevo, se estaba tra
tando con el anterior Obispo, y se sigue ne
gociando, pero lo que más me preocupa es 
el Seminario, tanto el de Granada como Se
minario Mayor como el de Guadix, este úl
timo se encuentra en un estado bastante 
deplorable y lo peor es que no disponemos 
de un capital suficiente para su conserva
ción. L a Alcazaba está bastante mal y, co
mo todos sabéis, se desprendió una parte 
de la mural la con el consiguiente peligro 
de accidentes tanto personales como mate
riales. 

Las negociaciones estaban encamina
das hacia la Junta de Andalucía, para po
der llegar a un acuerdo donde entrara la 
Alcazaba y con ese dinero poder restaurar 
el Seminario, pero la Junta se pronunció 
diciendo que este tipo de edificios no le in
teresan y menos estando en un pueblo fue
ra de la capital. Lo que sería lamentable es 
que se tuviera que demoler este edificio 
emblemático y noble, para l legar a cons
truir un nuevo edificio fuera de lugar. 

La Catedral en restauración. Tati. 

Las conversaciones se siguen con el 
Ayuntamiento de Guadix para poder lle
gar a un acuerdo favorable para las dos 
partes, pero en definitiva no hay nada 
acordado hasta el momento. 

—¿Realmente el Ob i spado está dis
puesto a l legar a un acuerdo con el Ayun
tamiento? —Indudablemente la Alcazaba 
es de la Iglesia, creo recordar que desde el 
año 1868 con escritura pública de la pro
piedad. E l Obispado está en disposición de 
llegar a un acuerdo que esté en la línea de 
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Calle Tena Sicilia. 10 Tfno. 660610 GUADIX 

Sensacionales ofertas durante todo el año 

S U C O M E R C I O E N G U A D I X 

J E S Ú S H E R R E R O S H E R V A S 

SALÓN DE BELLEZA 
M a Carmen Valero y 

M* Carmen Herreros 
- L A EXPERIENCIA-

TRATAMIENTOS CORPORALES 
Masaje de Relax-Sauna, Obesidad-Celulitis, Hidroterapia-Estrías, 

Circulación-Vendas Frías, Gimnasia Activa y Pasiva, 
Busto (reducción y fortalecimiento), Depilación (cera progresiva), 

Eliminación total de Vello (eléctrica). 

TRATAMIENTOS FACIALES 

Limpieza de cutis (acné), Flacidez cutánea, Decoloración, 
Lifting biológico (arrugas), Maquillaje. 

Tena Sicilia, 9-2° Tfno. 660610 - GUADIX 
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las dos partes, pero no tenemos que olvidar 
que esto no depende de la Diócesis, sino 
que lo tienen que autorizar desde las dis
tintos consejos hasta llegar a la Santa Se
de en Roma. 

—¿El precio de venta está estipulado 
sobre a lguna cantidad? 

—En estos momentos no se está traba
jando sobre una cantidad determinada, só
lo hay contactos entre las dos partes. 

—¿Mientras se l lega a un acuerdo fa
vorable, se teme que se desprendan más 
piezas de la Alcazaba? —Miedo da el pen
sar que eso pueda ocurrir, pero creo que to
dos sabemos que esta Diócesis es más bien 
pobre y los recursos con los que cuenta son 
bastante limitados, y de los que se dispo
nen se dedican a los servicios más urgen
tes que por desgracia siempre los hay, co
mo es la iglesia de San Francisco que es un 
monumento de incalculable valor históri
co. 

—En el proyecto de Rehabil itación de 
Catedrales de Anda luc ía se ha dicho en 
algún medio de comunicación que la de 
Guadix es la única que queda fuera del 
proyecto. ¿Qué nos puede decir de este 
asunto? 

—El tema es bastante preocupante, pe
ro lo cierto es que no puedo confirmar si la 
de Guadix estaba incluida en ese proyecto. 
Pero sí debería estar en ese plan de la co
misión mixta de la Junta de Andalucía y la 
Iglesia Católica, y por motivos que desco
nozco se ha quedado fuera; pero no solo en 
esta ocasión, sino desde que se constituyó 
la comisión mixta Junta e Iglesia se han 
llevado a cabo contadas actuaciones donde 
prácticamente no se ha notado. También 
tenemos varios edificios e iglesias en el 
mismo proyecto y tampoco han llegado a 
actuar sobre ellas. Creo entender que el 
porcentaje que se destina para esta parte 
del presupuesto es mínima, por no decir ri
dicula, y es que en los últimos años, del 
presupuesto total creo recordar que para 
Guadix se destinó la cantidad del 0,13% 
del total, otro año el 0,00% del total; con 
esto cabe decir que la intención no es muy 
clara con respecto a esta Diócesis. Viendo 
la necesidades que tiene la Catedral me 
puse en contacto con el Delegado de la Jun
ta de Andalucía y siempre me han dicho 
que no hay liquidez y los presupuestos es
tán congelados. También mantuve contac
tos con el Sr. Obispo de Córdoba, que es Co-
presidente de la Comisión Mixta, a quien 
le expuse el no poder entender las diferen
cias de presupuesto entre unas obras y 
otras siendo las necesidades más o menos 
iguales y con una diferencia entre el 0,13% 
para Guadix y casi el 30% para Sevilla u 
otras catedrales de Andalucía. 

—¿Qué nos puede decir de la Beatifi
cación del Obispo Med ina Olmos? 

—La impresión general que puede sig
nificar un acontecimiento de este tipo, de
be dar a entender que es algo único donde 
yo he presentado una exhortación con res
pecto a este motivo que considero que es 
breve, donde en cuatro folios quiero expre
sar un poco la vida de este gran hombre 
que debemos de tomar como ejemplo de 
una persona humilde, sencilla, pero llena 
de vocación para con los demás. 
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OFIMATICA 

Único Centro AUTORIZADO de FORMACIÓN 
de las siguientes casas de Software 

Lotus 

rtuthorised 
Training Centre 

-Lotus 1-2-3 
—Freelance Graphics 
—Lotus Agenda 
—A mi Pro 

WordPerfect 
I B É R I C A 

—WordPerfect para 
MS-DOS 

—WordPerfect para 
Windows 

PageMaker 
ALDUS 

Borland 
-dBase III-IV 

-Quattro Pro 

— Paradox 

Avda. Medina Olmos, 40 Tfno. 66 27 39 FAX 66 4514 

20 (M-aj 



A manera de resumen, nuestra revista 
quiere llevar a los lectores aquellas actua
ciones más relevantes que nos presentan 
este año los organizadores, y que destaca
remos separándolas en distintos bloques. 

Nuestro pregonero de este año, Carme
lo Martínez Parri l la, es de sobra conocido 
por todos los aceítanos al ser uno de los im
pulsores de la música clásica en Guadix, 
dando los primeros pasos en la Escolanía 
de Niños Cantores, pasando posteriormen
te a Granada, donde ha llegado a ser direc
tor del Conservatorio, teniendo en su ha
ber un sin fin de conciertos por todo el pla
neta. 

Varias son las novedades que se presen
tan con respecto a programaciones ante
riores, fundamentalmente en materia de
portiva, aunque por otro lado observamos 
asimismo la ausencia de grandes actuacio
nes que creemos en cierto modo justifica
das, tras los últimos resultados de las que 
se han presentado en Guadix. 

El deporte pasa a ser casi la estrella de 
la Feria en este año. Destacan la recupera
ción de algunas actividades que en su día 
se hicieron tales como el Trial y el Trialsín 
(con participación del Campeón de Europa 
y del Mundo), así como el mantenimiento 
de actividades, esperemos que mejoradas, 
de las Ediciones respectivas del Gran Pre
mio de Marcha (VI I I Edición) y de la Media 
Maratón del Melocotón (VI I I Edición). 
Junto a ellas, actividades deportivas tales 
como el I Cuadrangular de Tenis de Mesa 
(con selecciones provinciales de Almería, 
Granada, y Jaén), Concurso de Triples y 
Tiros Libres de Baloncesto, II Certamen 
Internacional de Fisioculturismo, Gran 
Premio de Ciclismo de Guadix y Trofeo de 
Fútbol con la participación del Real Betis 
y el Guadix C.F. 

En el apartado cultural se realizan de 
golpe exposiciones varias, entre ellas: Fo
tografía, Acuarelas, Dibujos, II Certamen 
de Pintura y las Carocas. 

El teatro está representado por nada 
menos que cuatro días, con actuaciones in

cluso de talleres de teatro aceítanos, con 
teatro de títeres, teatro por la Compañía 
de Tañía Ballester y Ángel Luis Yusta y el 
grupo Accitania. 

Entre las novedades, una novillada 
mixta en la que intervendrán novilleros y 
rejoneadores, la actuación de distintos ac
eítanos en la Placeta del Conde Luque y 
los actos conmemorativos del Cascamo-
rras que tendrán como máxima atracción 
la inauguración del monumento y la recu
peración del agua, en su fuente, del anti
guo Caño de San Miguel . 

Ferial accitano. Khortés. 
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Nueva Residencia de 
Deficientes Adultos «Beato Medina Olmos»» 

Una tarde calurosa del mes de agosto nos lleva has
ta el interior de una residencia de deficientes promovi
da por la Asociación San José de Guadix. Es nuestra ¡ 
intención conocer ahora, una vez pasados los apuros 
de la Inauguración, el desarrollo de la labor que se es-

j tá llevando a cabo en este Centra 
Para ello nos hemos puesto en contacto con Rosa 

Martínez Vera, a la que podemos calificar de alma 
| mater de estos logros que se están consiguiendo en tor-
| no a una lucha, a una labor social que se iniciara en 

Guadix, con muy pocos medios, pero con indudable 
ilusión. 

Se trata de la representación de unos padres angus-
j tiados en su día ante la falta de respuesta de la Admi

nistración que no se quedaron con las manos cruzadas 
| y que, junto con otros muchos, pusieron manos a la 

obra (ya llevan 23 años de obras, casi ininterrumpi
dos) para llegar a conseguir un complejo asistencial 
en torno al deficiente que podemos calificar de envi
diable. 

Como envidiable es desde luego el trato que traba
jadores y personal anexo al servicio de la institución 
presta a estas personas necesitadas. 

Vaya para ellos y desde las páginas de esta revista 
el reconocimiento por la importancia de su labor y el 
cariño con que se aplican a ella. 

Y sin prácticamente más preámbulos, nos ponemos 
manos a la obra de intentar dar a conocer a los lectores 
de la revista los hechos, las impresiones, de unos acon
tecimientos que en su día, por causas ajenas a la revis
ta, no se pudieron cubrir. 

Picaro 

—¿Cómo surge la idea de hacer la residencia que 
ahora hemos visto concluir? 

—Surge ante la necesidad de dar cobijo a personas 
que teníamos mayores, de hasta más de 30 años y que 
estaban viniendo a un centro donde también lo ha
cían niños de 4 y 5 años, con lo que se imponía el reali
zar una residencia adaptada y propia a su edad. 

—¿Cuándo os planteáis la necesidad de este tipo 
de instalación? 

—Esa inquietud hace desgraciadamente años que 
veníamos sintiéndola, hasta que por ñn hemos podi
do. L a solicitamos durante un par de años; en el 89 re
chazó la Junta el proyecto, en el 90 lo volvimos a in
tentar y por fin lo aprobó. 

- ¿ Q u é tipo de gestiones se han hecho? 
—Bueno, con la Junta de Andalucía, con la Funda

ción O N C E , e INSERSO, así como la propia Asocia
ción. 
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Picaro. 

Juan Guerrero, residente adulto, 
saluda a los invitados el día de la inauguración. Chulés. 

—¿En qué porcentajes? 
—Los dineros se han repartido del siguiente modo: 

Junta de Andalucía: 60 millones. Fundación O N 
CE: 30 millones. INSERSO : 10,5 millones. Asocia
ción Pro-Deficientes San José: 10 millones. Préstamo 
de la Caja Rural: 40 millones. 

—Objetivos que se pretenden cubr ir con este 
proyecto... 

—Acoger a 50 personas adultas y ancianos defi
cientes. 

—¿Qué personal responde de la l abor de este 
centro? 

—En esta ocasión todavía no está cubierta la tota
lidad de la capacidad de la residencia. Por tanto, co
mo ahora no hay nada más que 30 residentes, hay so
lamente 17 personas trabajando y a medida que lle
guen hasta 50 se prevé un total de entre 25 y 30 perso
nas. 

—¿Qué actividades se realizarán? 
—Serán las propias de un centro ocupacional, o 

sea, las personas utilizarán esto a modo de casa: dor
mirán y comerán para irse a sus talleres en el horario 
respectivo. De 10 a 13.00 horas y de 15.00 a 18,00 van 
a talleres. 

En la residencia se realiza una vida normal como 
la que se pudiera llevar en cualquier casa. Se levan
tan, hacen su cama, se duchan, se ponen limpios, de
sayunan y se van a los talleres. Vuelven después por 
grupos, preparan el comedor, ponen manteles, cubier
tos, comen y después tienen un poco de tiempo libre. 
Vuelta a los talleres, para a partir de las 6 de la tarde 
volver a dedicarse al tiempo libre que lo ocupan con 
actividades de ocio tales como juegos de mesa, par-
chis, tenis de mesa, futbolín, etc. 

—¿Hay muchos tipos de deficiencias entre los re
sidentes? 

—Sí, efectivamente hay bastantes, si bien se pre
tende que no haya muchos afectados, dentro de lige
ros y medios. Su procedencia es muy variada, pues los 
hay de Burgos, de Cáceres, de Soria, de Jaén, de Al 
mería, de Málaga, Granada, Salamanca, etc. 

—¿Por qué vías acceden estas personas a l a resi
dencia? 

—Ahora han venido 25 concertados por el INSER
SO y 5 del IASS (Instituto Andaluz de Servicios So
ciales), pero está previsto que vengan 12 del IASS y 8 
más por parte de la O N C E . 

Casi todos los del IASS imaginamos que son de la 
provincia, pues de éstos algunos son a propuesta 
nuestra, de pueblos como Alcudia, Albuñán, Alquife, 
etc., de Granada y por supuesto andaluces. 

—¿Qué características tiene la residencia? 
—Cubre todas las necesidades de bienestar y con

fort en sencillez. Está provista de dormitorios muy 
espaciosos, los cuales tienen cada dos dormitorios un 
cuarto de baño completo. Además dispone de 5 salo
nes soleados para el invierno con cómodos sillones y 
sillas, 2 salas de juego y 2 comedores, de los cuales 
uno de ellos va a ser gestionado directamente por 
ellos, es decir, atendido por los propios residentes. 

Tienen sobre todo muchos espacios libres y unos 
servicios técnicos donde se incluye médico rehabilita
dos y psicólogo a media jornada, porque hasta ahora 
no existe ninguno que tenga necesidades de más ser
vicios. 

—¿Qué proyectos se tiene p a r a insertar a los re
sidentes en la sociedad? 

—A nosotros nos gustaría que se conviertieran en 
trabajadores, trabajadores capaces por sí solos, con 
un trabajo donde se les pudiera dar un sueldo digno, 
eso sería estupuendo. Tenemos previsto que se pue
dan realizar a la residencia cuantas visitas se quie
ran, previa programación. 

En cuanto a la integración social, te anticipo que 
por ejemplo todos ellos casi conocen el pueblo, ya han 
estado en la casa de la Cultura presenciando una ac
tuación de teatro y se han comportado maravillosa
mente. 
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El Muro 
Terraza ambigú 
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Nueva dirección: Avenida del Marquesado 

Construcciones 
Manuel Alcalá 

Experiencia 
y ca l idad a su servicio 

Calle Hospital, 2 - Teléfono 660857 
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- ¿ Q u é supuso p a r a vosotros poder inaugurar 
esta residencia? 

—Oh, para mí, supuso muchísimo, pues era una in
quietud que yo particularmente tenía, ya de años, y 
cuando nos planteamos la residencia de gravemente 
afectados ya pensé en lo que nosotros llamamos la úl
tima casa de nuestros hijos. Yo tenía esa inquietud, 
unas ganas y una lucha interior por ver conseguido 
esto que ahora se ha hecho. Bueno digo yo, en repre
sentación de la Junta directiva, porque era una in
quietud de toda la Asociación de Padres y cuando se 
propuso en una Asamblea de la misma fue apoyado 
enérgicamente por los padres. 

Para mí ha supuesto un triunfo, que incluso puede * 
ser que por la edad que tengo, por la edad de mi hijo o 
porque he comprendido más a los padres con la mis
ma inquietud me ha hecho más sensación que incluso 
en los anteriores. Para mí ha supuesto mucho, mucho. 

- ¿Qué supuso ese día p a r a l a gente que vino? 
—Hombre, ese día nos encontramos con gente que 

supo valorar lo que vio, y vio un cosa sin lujo, confor
table y digna. A la gente le gustó mucho, nos anima
ron y nos siguen apoyando; incluso hubo un comenta
rio que nos agradó mucho, fue aquel que dirigiéndose 
a nosotros al final del acto nos demandaron: «Por fa
vor, dinos la verdad: ¿Cuánto ha costado esto en se
rio?» Y yo naturalmente les dije el costo total, 150 mi
llones de pesetas, lo que le pareció imposible, puesto 
que le han presentado proyectos para 15 plazas por 
valor de 150 millones de ptas. y esto realmente les ha-

Carmen Hermosín descubre una placa 
con motivo de la inauguración. Chulés 

bía gustado mucho más. Eso fue de los comentarios 
más positivos que pudimos escuchar durante la inau
guración. 

Nos visitaron en ese día Carmen Hermosín, Con
sejera de Servicios Sociales de la Junta, Manolo Oli-
ver, de la Fundación O N C E la Delegada de Servicios 
Sociales y el Gerente de Granada, el Delegado Pro
vincial de Gobernación, así como de todas las asocia
ciones de Andalucía y por supuesto el Alcalde de 
Guadix y varios concejales, etc 

—¿Qué sentimiento tenéis ahora que l a residen
cia ya está funcionando? 

—Mira, en realidad tenemos miedo, inquietud, es
pecialmente porque son adultos, que la mayoría no 
vienen ya de otro centro, o de una casa de unos padres 
y hermanos que les han inculcado una conducta más 
o menos correcta. Y a mí me da miedo de que no poda
mos controlar, tratar las situaciones difíciles, que sin 
duda se van a presentar, en fin es una inquietud lógi
ca ante una faceta desconocida. 

Aquí consideramos a estas personas como nues
tras, como que no tienen a nadie ,nada más que a no
sotros, y eso produce un desasosiego grande por el re
to que nos hemos planteado. 

—¿Qué os falta po r plantearos? 
—Nos falta una residencia de gravemente afecta

dos adultos. Pues, si bien el Centro Santo Ángel como 
residencia de gravemente afectados infantiles ya lo 
tenemos, hay que tener en cuenta que son niños, y 
que tienen ciertas posibilidades de recuperación etc 
Pero en adultos, que sólo se planteen que puedan me
terse en psiquiátricos, que los padres no vivan y que 
sean la amargura de la hermana, de la cuñada, etc, 
ésa, ésa si Dios quiere hay que conseguirla. Ese será 
el próximo reto que nos planteemos, pues tal y como 
está la administración de volcada con nosotros pensa
mos que quizás en dos años nos podamos empezar a 
plantear si podemos llevarla a cabo. 

Nos despedimos de Rosa dejándola en el despacho 
cuando un adulto ha estado detrás de nosotros espe
rando pacientemente a que termináramos para, mien
tras salíamos, acercarse a Rosa desde lapuertay allí, 
con señas, llevándose los dedos a la boca, decirle, con 
un gesto característico, que él también quería hablar 
con ella. 
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Asociación de Empresarios 
de la Comarca de Guadix 

El pasado di a 14 de julio tuvo lugar una reunión de 
empresarios en el salón de Plenos del Ayuntamiento 
de Purullena promovida por Mercedes Hornacho, 
Agente de Desarrollo Local de Empleo de dicho muni
cipio, con la colaboración del Instituto Nacional de 
Empleo y la Fundación Empresa Universidad de Gra
nada. El objetivo de dicha reunión fue el de estudiar y 
aprobar los Estatutos y levantar el Acta de Constitu
ción de la «Asociación Profesional de Empresarios de 
la Comarca de Guadix». L a asociación, que agrupa al 
colectivo de empresarioas de nuestra Comarca inde
pendientemente de la actividad que estos realicen 
(comercio, industria, artesanía...), pretende asesorar 
y defender los intereses de sus afiliados. 

Los objetivos y fines de la asociación son: 
—La representación, defensa y promoción de los 

intereses económicos, sociales, culturales y profesio
nales de sus afiliados. 

—Fomentar la solidaridad de los empresarios de la 
Comarca de Guadix afiliados, promocionando y cre
ando servicios comunes de naturaleza asistencial. 

—Programar las acciones necesarias para conse
guir mejoras sociales y económicas de sus afiliados. 

—Organizar una constante labor formativa y de 
promoción cultural de sus afiliados. 

La asociación tiene establecida su sede provisio
nalmente en Purullena. Para más información pue
den dirigirse a Mercedes Romacho, encargada de ges
tionar todos los trámites necesarios para que esta 
asociación alcance plena capacidad jurídica para 
obrar. 

Durante el acto también se procedió a elegir la pri
mera Junta Directiva que quedó configurada de la si
guiente forma: Pierre Loisy (Presidente), Antonio Ro
macho García (Vicepresidente), José Palma García 
(Secretario), Francisco Raya González (Tesorero) D. 
Luís López Beltrán, José Pleguezuelos Marcos, José 
Reyes Jiménez Olmos y José Antonio Jiménez Her
nández (Vocales). 

Como uno de los objetivos es el de conseguir mejo
ras sociales y económicas de sus afiliados, la asocia
ción pretende comenzar sus funciones informando a 
todos los empresarios de la Comarca Accitana de la 
próxima convocatoria del P lan Leader II por la CEE 
y de la importancia que tendría si éste se consolidara 
en nuestra Comarca. Así mismo, Antonio Arguelles 
Peña, gerente de «Iniciativas Leader Alpujarra 
S.A.», estuvo el pasado día 26 de julio en el Ayunta
miento de Guadix para exponer cómo se consolidó el 
programa en Las Alpujarras y cuáles son las posibili
dades que tiene nuestra Comarca de acceder a él. 
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La iniciativa Leader es una subvención global en 
la que las zonas más desfavorecidas de cada uno de 
los estados miembros presenta propuestas que res
pondan a una iniciativa comunitaria de desarrollo 
rural. Se requiere que estas propuestas se ajusten a 
las directrices fijadas por la CEE. Las inversiones 
que se apoyan son de desarrollo económico basadas 
fundamentalmente en la incentivación empresarial, 
inversiones capaces de incentivar proyectos de carác
ter empresarial que generen empleo y un nivel de 
renta superior para las zonas más deprimidas de ca-

Azucarera San Torcuata MSM. 

da uno de los estados miembros de la CEE . Tendrán 
prioridad aquellas actividades que estén dirigidas a 
fomentar las potencialidades endógenas de la zona: 
Turismo rural, artesanía, agricultura, formación 
profesional de los empresarios, ayudas a la contrata
ción y al fomento del empleo. 

En el P lan Leader I son promocionables: 
—Las medidas que en el campo del turismo rural 

vayan dirigidas a organizar y desarrollar la oferta, 
vinculándola a la demanda, teniendo en cuenta las 
exigencias de la clientela potencial en términos de 
prestaciones y diversidad de los productos turísticos. 

—Establecimientos e instalaciones turísticas y de 
ocio que favorezcan la creación de una oferta de turis
mo respetuoso con el medio natural, con incidencia 
en el desarrollo de la zona. 

—Actividades productivas compatibles con la con
servación del medio ambiente, especialmente las que 
utilicen materias primas de la zona, y apliquen nue
vas tecnologías y/o utilicen energías alternativas. 

—Creación, mantenimiento y desarrollo de las pe
queñas empresas, en especial de la artesanía. 

—Servicios de apoyo a empresas y a la población. 
—Mejora de las técnicas de producción y transfor

mación de especialidades locales relacionadas con la 
agricultura, silvicultura o pesca. 

—Apoyo a la promoción y comercialización de pro
ductos típicos locales y regionales, buscando la ga
rantía del origen y calidad de los mismos. 

—Otras actividades que vayan dirigidas a accio
nes culturales, ayudas a la vida asociativa, comuni
caciones en el interior de la zona, etc, que respondan 
a criterios de utilidad local y de desarrollo de las co
munidades locales. 

Si nos atenemos a los criterios que figuraban en la 
convocatoria Leader I, los grupos o zonas que pueden 
acceder a la iniciativa comunitaria Leader habrán de 
pertenecer a las zonas de los objetivos n° 1 y 5b según 
el reglamento de la C E E n° 2052/88. Dentro de las re
giones del objetivo n° 1 están, en España: Andalucía, 
Asturias, Castilla y León, Casti l la—La Mancha, Ceu
ta y Melil la, Comunidad Valenciana, Extremadura, 
Galicia, Murcia y Canarias. Por lo tanto, nuestra Co
marca estaría considerada dentro de las regiones de 
objetivo n° 1. 

Es este un programa ambicioso y con mucho éxito 
en las Comarcas o Zonas donde se está desarrollando. 
Existen 217 programas en toda Europa, de los que 53 
funcionan en España y concretamente 9 en Andalu
cía, que responden a las siguientes zonas: Axarquía, 
Sierra de Cádiz, Sub-béticas, Sierra Norte de Sevilla, 
Cuenca Minera de Río Tinto, Sierra Sur de Sevilla, 
L a Loma de Jaén, Serranía de Ronda y Las Alpuja-
rras. En Las Alpujarras se han unido 55 municipios 
pertenecientes a las provincias de Granada y A lme
ría. Con tan sólo un año de funcionamiento del pro
grama en Las Alpujarras, éste ha generado una in
versión en torno a los 3.600 millones de pesetas, cre
ando unos 235 puestos de trabajo; 750 plazas nuevas 
de hostelería y hospedaje; y unas 2.000 plazas de res
tauración. 
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Según fuentes informativas si el programa se con
solidara en l a Comarca de Guadix podría generar una 
inversión de unos 2.000 millones de pesetas. L a nor
mativa comunitaria obliga a constituirse en un grupo 
de acción local integrando a los mayores agentes so
ciales y económicos de la Comarca o Zona donde se 
pretende desarrollar el programa. Es muy importan
te el papel que juega este grupo de acción local, dado 
que es el que se responsabiliza de aplicar el programa 
en la Comarca. No debe limitarse su constitución a 
las instituciones de ámbito público, hay que hacer un 
esfuerzo para que estén representados todos los agen
tes socioeconómicos de l a Comarca. Los empresarios 
también juegan un papel muy importante en el desa
rrollo del programa. 

Hay diferentes modelos de grupo de acción local: 
—Modelo de carácter privado, Grupo de acción lo

cal formado por empresas privadas. Por ejemplo Ir
landa. 

—Modelo opuesto. Toda la estructura proviene de 
la administración. Por ejemplo Alemania. 

—Modelo Mixto. Intervienen tanto las empresas 
privadas como las administraciones públicas. Parece 
que este modelo es el que más gusta. Por ejemplo Las 
Alpujarras en España. 

En Las Alpujarras, para la aplicación práctica del 
Programa Leader se constituyó como grupo promotor 
la sociedad anónima «Iniciativas Leader Alpujarra» 
cuyos socios son: Instituto de Fomento de Andalucía; 
Diputación Provincial de Granada y Almería; las en
tidades financieras Unicaja, Caja General de Aho
rros de Granada y Caja Rural; y finalmente Fecoaga 
(Federación de Cooperativas Agrar ias de Andalucía). 

Hemos de decir que es indiferente la forma jurídi
ca que tenga este grupo de acción local. Los grupos de 
acción han de elaborar un Programa Local de Desa
rrollo Rural, en el que se contemplen las estrategias 
de desarrollo para una zona rural con una población 
entre 5.000 y 100.000 habitantes, correspondiente co
mo norma general a un territorio inferior al nivel 
provincial en el caso español. 

Una vez elaborado el Programa Local de Desarro
llo Rural habrán de presentarlo al organismo regio
nal responsable de la coordinación de la iniciativa en 
Andalucía. Este organismo, previo análisis de cada 
uno de los programas, seleccionará aquellos que con-
cuerden con las disposiciones comunitarias y los pre
sentará a la Administración Central para su trami
tación y aprobación por la Comisión Europea. Es de 
destacar que este programa tiene un carácter distin
to a otros programas de desarrollo rural, pues los tra
bajos han de acometerse desde dentro, son los agentes 
ligados a la zona los que gestionan las ayudas y deci
den el rumbo de ese desarrollo. Así , en Las Alpuja
rras, para una mejor gestión, administración y con
trol del programa, se han creado dos oficinas de aten
ción al público, situadas una en Laujar (Almería) y 
otra en Orgiva (Granada). Es muy importante que ha
ya un intercambio de experiencias entre los distintos 
grupos de acción local a nivel nacional e internacio
nal. 

E l Plan Leader es a su vez complementario con 
cualquier otro tipo de ayudas nacionales, autonómi
cas, locales y CEE. Sin embargo, la concurrencia de 
ayudas no puede superar un porcentaje fijado previa
mente de la finaciación total de un proyecto. L a ini
ciativa Leader supone para los promotores un reto, el 
reto de apostar por un desarrollo endógeno. 

Somos conscientes de que este programa no supo
ne la solución a todos los problemas y que sus recur
sos son limitados, pero iniciativas de este tipo van a 
contribuir a demostrar a los habitantes de la Comar
ca de Guadix que nuestro medio rural tiene posibili
dades, que se puede traducir en mejoras para nues
tros pueblos y que este método de trabajo y el diseño 
de estrategias es adecuado. 

A quienes trabajamos en la idea de poder alcanzar 
la iniciativa Leader H se nos abre un mundo de posi
bilidades y de ilusiones. De posibilidades, porque con 
el consenso de todos los agentes económicos y socia
les de nuestra comarca podremos alcanzar esta ini
ciativa. De ilusiones, porque estamos seguros de es
tar contribuyendo a luchar por el desarrollo económi
co de nuestra Comarca, deprimida, pero con un enor
me potencial. 
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Un aventurero 
sin fronteras 

José María Molas 

Luc Simonín. Molas. 
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Aprovechando los días veraniegos es cuando mu
chas gentes de la comarca, que por razones diversas 
residen fuera el resto del año, regresan a sus pueblos 
de origen, donde compartir tantas cosas y recuerdos 
con amigos y familiares. Es en Jerez del Marquesado 
donde Encarnación Valenzuela Ruiz, que se marchó a 
Suiza con su familia, allí se casó con Luc Simonin, 
ciudadano internacional que con su dedicación en fa
vor de la Cruz Roja ha tenido ocasión de estar en los 
puntos más conflictivos del planeta, y con quien he
mos tenido ocasión de hablar unos minutos, antes de 
un nuevo viaje, para los lectores de Wadi-as. 

Luc Simonin, es un hombre corpulento de casi dos 
metros de altura, rubio, con muy buen aspecto. U n 
hombre que da confianza de saber que las organiza
ciones internacionales tienen gentes como él. 

Terminó su carrera de ciencias políticas en Cana
dá, y volvió a Suiza con deseos de recorrer mundo y 
sentirse útil a la sociedad. Buscando a través de la 
Agencia Canadiense de Desarrollo internacional, lle
gó a parar a Cruz Roja, donde buscan empleados dis
puestos a acercarse a los lugares de conflicto, lugares 
calientes, dicen, para trabajar en este largo y espino
so camino de la defensa de los derechos humanos. 

En los cinco años que lleva trabajando para la 
Cruz Roja ha tenido ocasión de estar dos años en Su-
dáfrica, en Jerusalén cuando la Guerra del Golfo, en 
Nicaragua... 

Luc Simonin se siente orgulloso de trabajar para 
una organización internacional como Cruz Roja, que 
es la segunda más vieja del mundo pues se creó en 
1863 y fue la primera la de las Postas, que estableció 
el sistema de transporte internacional de correos. 

Cuenta ya Cruz Roja con 53 delegaciones y 7000 
empleados en todo el mundo, que trabajan incansa
blemente por llevar a todos los rincones del planeta 
los ideales humanitarios de esta organización. 

—¿Cuál era tu labor concreta en Jerusalén, que 
coincidió con la Gue r r a del Golfo? 

-Nue s t r a labor era de visitar a los presos y velar 
porque tuvieran un tratamiento humano, recibieran 
alimentos, etc. Las dos condiciones básicas que pone
mos ante las autoridades en nuestro trato con los pre
sos es poderlos visitar sin testigos y repetir pasado 
un tiempo la entrevista, para saber de su paradero. 
Hemos tenido contactos con Amnistía Internacional, 
pero ellos se dedican más a una labor de denuncia y 
difusión del estado de los presos. Nosotros no difundi
mos la situación, sino prestamos una asistencia con
creta y humanitaria. 

- ¿ H a y colaboración entre l a Cruz Roja Interna
cional y la Med ia Luna Roja? 

—Sí la hay. Yo tuve ocasión de colaborar con ellos 
en la visita a un campo de refugiados. Había unos seis 
mil presos, era un campo que tenían los israelíes en el 
desierto, en los territorios ocupados. Organizábamos 
transporte por autobús, teníamos que atravesar te
rritorio israelí para que las familias visitaran a los 
presos. Al l í la colaboración con la Media Luna pales
tina fue muy buena. 



Este joven matrimonio internacional, Encarna
ción (jerezana) y Luc (suizo), han tenidos dos hijos, 
uno nacido en Jerusalén, y otra en Sudafrica. 

—¿Cómo ha sido tu experiencia en ese país tan 
conflictivo aparentemente como es Sudafrica? 

—Los problemas de este país continúan a pesar de 
haber puesto en libertad al dirigente negro Nelson 
Mándela. Hay que pensar que lo habitan 36 millones 
de negros por 6 millones de blancos. Y en las próxi
mas elecciones, convocadas para abril de 1994, es pre
visible que Mándela sea el nuevo Presidente, si no le 
pasa nada. Pero hay que saber también que hay otros 
países africanos que tienen graves problemas, o más, 
de violación de los derechos humanos. 

En Sudafrica, hemos estado unos dos años, y nues
tra labor era abrir una oficina de la Cruz Roja al sur 
de Johanesburgo. Siempre que se puede en el extran
jero actuamos en colaboración con las delegaciones 
locales de Cruz Roja, y también nos dedicamos a visi
tar a los presos y ayudar a las víctimas de la violen
cia. Recuerdo en Sudafrica un año en que hubo 16.000 
víctimas de la violencia. 

—¿Vas siempre solo? 
—Pues depende, a veces vas solo a las Comisarías 

con tu identidad de miembro de Cruz Roja Internacio
nal, o a veces en equipo, hasta seis personas y con mé
dicos que te acompañan. Vamos al puesto de Policía o 
a las propias cárceles, y a veces vamos sin avisar. 

Como anécdota, cuenta Luc que a veces han teñido 
problemas de robo, como en Somalia, donde la Cen
tral de Ginebra acordó llevar la comida cocinada, por
que si llevas el arroz o el grano esto tiene un valor, pe
ro así, cocinado, dura dos o tres meses y no se puede 
comerciar con él. 

—También has tenido ocasión de estar en Cen
tro américa... 

—Si, llegué a Nicaragua, recién elegida Violeta 
Chamorro,en octubre de 1988, días después de un hu
racán y había más al norte una zona de conflicto si
guiendo el río Coco, donde la población indígena de 
los Miskitos había sido desplazada kilómetros abajo 
de su antiguo habitat. Y era Cruz Roja el único orga
nismo al que dejaban acercarse al lugar. Entonces re
montábamos el río y ayudábamos al transporte de 
materiales de construcción, pesca y otros utensilos 
para que la población pudiera volver a su lugar. Tar
dábamos 48 horas cada vez en llegar a nuestro desti
no con la carga. Al l í , tres compañeros míos de Cruz 
Roja, cogieron la malaria, al no tomar suficiente pre
caución. 

Y ahora a Indonesia, a visitar diferentes islas, co
mo Timor y otras, donde debo aprender la lengua na
tiva. No sé exactamente todavía todo el trabajo a rea
lizar, pero sí habrá visita a presos. 

- ¿ Y podéis gestionar a lgún indulto? 
—No. Nosotros no preguntamos por la razón de la 

detención, ya hay para eso organizaciones internacio
nales de abogados. A nosotros lo que nos preocupa es 
el tratamiento de los detenidos, que se respeten los 
derechos humanos. Somos como inspectores: si los 

paises miembros de la Cruz Roja han firmado los con
venios internacionales, deben respetar esas normas. 

—¿Y piensas seguir viajando,así mucho tiempo? 
—Bueno, ya con la familia que me acompaña es 

mejor estar fijo en un sitio. Nos gustaría ir a Colom
bia o por allí cerca, que aunque haya violencia, más 
de la que nos enteramos, hay una mayor alegría y vi
talidad en la gente. Mucho más que en Sudafrica. 

Domina tres idiomas, y luego tiene que aprender 
básicamente otras lenguas según el territorio. Para 
Luc, el problema común de tantos sitios es el mal uso 
del poder, que es como una droga, y luego la maldad 
que hay todavía en los hombres. 

Estos héroes modernos que trabajan en las nuevas 
organizaciones internacionales, Médicos sin Fronte
ras, A C N U R , Amnistía Internacional, Cruz Roja... 
están en contacto y colaboran entre ellos, mientras 
los gobiernos no asumen todas sus responsabilidades 
internacionales. Y terminamos con su recomenda
ción sobre su trabajo: «decir las cosas que hacemos, 
no tanto lo que vemos». 

Nos recuerda, este sencillo hombre suizo, que nos 
permite el tuteo enseguida, cómo se fundó la Cruz Ro
ja, cuando un comerciante suizo, Henri Dunant, vio 
horrorizado en 1859 miles de heridos en un campo de 
batalla, tras la intervención de Napoleón II I , y sin 
que nadie se preocupara de recoger a los heridos de 
ambos bandos, que iban muriendo simplemente por 
sed o desangrados. Aquello lo publicó bajo el título de 
«Recuerdo de Solferino», y pocos años más tarde se 
fundaba el Comité Internaconal de la Cruz Roja, en 
1863, con los fines primordiales de ayudar a los heri
dos de guerra, luchar por un buen trato a los prisione
ros, etc Cuenta hoy día con 16 gobiernos europeos 
que han suscrito los convenios internacionales, un 
gran prestigio y una labor reconocida mundialmente 
por lo necesaria en el conflictivo planeta que habita
mos. 
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El convento 
de Santiago 
en peligro 

Jorge Pastor 

Fachada del Convento de las Clarisas de Santiago. Tati. 
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El monasterio de las monjas Clarisas de Santiago 
fue fundado en 1538 por el Obispo de Guadix y 
Arzobispo de Granada, Gaspar de Avalos. El convento 
fue habitado a partir de 1560, con D. Gaspar ya muer
to y cuando ostentaba el título de cardenal. Legó to
dos sus bienes al monasterio. 

Durante la República y la Guerra Civil el conven
to sufrió la quema y el expolio de la persecución 
religiosa del bando republicano. Entre 1936 y 1939 
las religiosas abandonaron el monasterio; una vez 
terminada la contienda, volvieron en una época de 
grandes penurias. En 1944 habitaban el monasterio 
25 monjas, algunas viven en la actualidad. 

U n cuadro de Santa Clara dedicado a las monjas 
Clarisas de Guadix, en el Museo del Prado, y todas las 
riquezas que los deteriorados muros del convento al
bergan, son fiel testimonio de los últimos cuatros si
glos de la historia de Guadix. 

Esta joya del patrimonio artístico accitano no se 
puede perder. E l tiempo, la desidia, y la falta de cono
cimiento por parte de la opinión pública, son factores 
que juegan en contra de la pervivencia del convento. 
Retablos del siglo X V I apilados en rincones húmedos, 
geométricos artesonados de formas caprichosas prác
ticamente hundidos, paredes semiderruidas, requie
ren una actuación inmediata. 

Actualmente habitan el convento ocho monjas. 
Personas que han cedido libremente su libertad a la 
vida contemplativa y que sobreviven en unas condi
ciones desfavorables. A l margen de discusiones teoló
gicas, la labor de estas religiosas es loable en todos 
los sentidos. Todos tenemos una obligación moral ha
cia ellas, no sólo como personas, sino por el sacrificio 
y la labor que están realizando. 

La puerta de acceso al convento, en el callejón de 
la sacristía de la Iglesia de Santiago, está en parte 
bastante deteriorada. L a parte superior de la fachada 
de la puerta de acceso ha sido remodelada a la mane
ra del Palacio de Villalegre, más conocido como Cuar
tel Viejo; es decir, se ha dejado el ladrillo sin recubrir, 
en su color natural, y se han retocado las partes daña
das. En la parte inferior, la situación es bien distinta, 
y es necesario el arreglo inmediato del vano de la 
puerta que se encuentra muy deteriorado. 

Los mozárabes artesonados del techo del convento 
se encuentran agrietados en algunas partes, y tam
bién requieren una actuación urgente. 

Con motivo de la rotura de una cañería, parte de 
los muros del monasterio están continuamente hú
medos y con peligro de derrumbamiento. Los muros 
filtran el agua y se ha tenido que cerrar algunas de
pendencias del monasterio. E l agua de esta cañería 
también está afectando a la Iglesia de Santiago. 

El enlosado de los pasillos está muy deteriorado, 
al igual que la baranda que da al patio en el primer 
piso. L a madera de la baranda está totalmente corroí
da y hay peligro de desprendimiento. 

Por último, y dejando al margen muchos otros des
perfectos, hay una serie de personas que, sin permiso, 
dejan aparcado el coche en la puerta del convento. Ha 
bría que recordar que aquello no es terreno público si-



no que es propiedad de Las Clarisas, y son ellas en úl
tima instancia las que deben autorizar a los conduc
tores para que aparquen. 

En la actualidad viven en el convento ocho monjas. 
De estas ocho, cuatro no tienen médico; en caso de que 
ocurriera cualquier desgracia, y debido a una caram
bola burocrática, no tendrían ningún tipo de asisten
cia sanitaria. La posibilidad de recurrir a un médico 
particular tampoco es viable por el simple hecho de 
no disponer del dinero suficiente para pagar los hono
rarios. Los ingresos en el convento son equivalentes a 
tres pensiones mínimas, el resto tendrán que esperar 
quince años para empezar a cobrar. Se podría dar el 
caso de que alguna de las monjas empezara a cobrar 
la pensión cuando tuviera más de ochenta años. Re
flexione, señor lector, sobre los gastos mensuales que 
tiene en su casa, y establezca una relación entre los 
ingresos del convento y los gastos que puedan tener 
ocho personas mayores de sesenta años. 

Acabo como empecé: el Convento de Santiago está 
en peligro, y se requiere una actuación precisa en el 
menor tiempo posible. • 
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Banda Municipal 

La Banda Municipal de Gua
dix un año más ha estado presen
te en el certamen de bandas de 
música que se celebró en el muni
cipio de Chauchina. 

La Banda de Música de Gua
dix cuenta ya con una reputación 
bastante alta con respecto a otras 
bandas, siendo este año la quinta 
vez que participa en este certa
men musical. 

Eduardo Ramírez, Director de 
la Banda de Música, comentó que 
es el certamen de más solera en 
toda Andalucía, el único que reú
ne bandas de música municipales 
—todas ellas seleccionadas e invi
tadas— de las ocho provincias an
daluzas. 

jjK ESTACIÓN Dí IPURADOí 

Depuradora 

Con el convenio firmado entre 
el Ayuntamiento accitano y la 
Consejería de Obras Públicas de 
la Junta, se consigue uno de los 
logros, cuando se realice, más im
portantes que tiene planteados 
como reto esta ciudad. Se trata de 
incorporarse al futuro gracias a 
la instalación y puesta en funcio
namiento de una estación depu
radora de aguas residuales que 
va a permitir que la ciudad no 
vierta sus aguas negras al campo, 
sino que éstas se reciclen y pue
dan, en consecuencia, ser aptas 
para el uso agrícola. 

La inversión puede alcanzar 
los 450 millones de ptas., si bien 
tiene otro capítulo importante la 
remodelación de la red de abaste
cimiento con 70 millones de ptas. 
adicionales. Presentamos en es
tas páginas la futura ubicación 
de la misma, así como un peque
ño croquis del modelo de instala
ción que se pretende ubicar. 
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Asociación de Ayuda 
al Toxicómano 

«Nueva Ilusión» 

Reunidos los miembros de la 
Junta Directiva de la Asociación 
de Ayuda al Tóxicomano Nueva 
Ilusión, el día siete de julio de 
1993, se llegó al acuerdo de la ne
cesidad de realización de un pro
grama de difusión de la Asocia
ción. E l objetivo es difundir, con 
este comunicado, el programa de 
trabajo que se va a llevar acabo a 
partir del inicio del próximo cur
so escolar, el cual constará de 
unas líneas básicas de actuación 
que se exponen a continuación: 

—Campaña de difusión de la 
Asociación, captación de socios, 
voluntarios y colaboradores. A 
través de esto se intenta conse
guir que la población de Guadix y 
comarca tenga un mayor conoci
miento de la labor, al mismo 
tiempo que incrementar el núme
ro de socios y voluntarios en ge
neral que preste su apoyo en la re
alización de actividades que se 
proyecten. 

—Programa de prevención de 
la drogodependencia en el medio 
escolar y en general en la pobla
ción juvenil. L a ñnalidad de este 
programa es disminuir la tenden
cia al consumo de alcohol, tabaco 
y otras drogas que existen entre 
los jóvenes. L a urgencia de reali
zar esto encuentra justificación 
en el hecho de que cada día dismi
nuye la edad de inicio al consumo 
en este sector. U n modo de conse
guirlo es, entre otros, fomentar 
hábitos de conducta saludables, 
ofrecer alternativas sanas en el 
uso del ocio y tiempo libre, con
cienciando a la población en ge
neral de las graves consecuencias 
del consumo de drogas. 

—Programa para actualizar la 
formación de los miembros de la 
Asociación. En este aspecto se 
pretende crear un grupo de socios 
con formación suficiente para 
acoger y ofrecer el apoyo tanto en 
afectados como en sus familiares. 

Rueda de prensa de 
Alcohólicos 
Anónimos 

A las 6 de la tarde del día 20 de 
julio del presente, en locales del 
Ayuntamiento de Guadix, tuvo 
lugar una rueda de prensa convo
cada por el colectivo de Alcohóli
cos Anónimos de nuestra ciudad. 
En la misma, algunos de sus 
miembros nos informaban sobre 
las actividades que llevan a cabo, 
en beneficio propio y en el de los 
demás, para combatir la propia 
lacra que supone para todo el que 
la sufre el tema del alcoholismo. 
Nos comentaban que el creci
miento de A A es muy fuerte, que 
se ha pasado, desde el verano del 
92 que sólo había representación 
de la misma en la capital, Grana
da, hasta la fecha, en que se está 
trabajando en casi todos los luga
res de la provincia. 

Recientemente se ha creado 
un Comité de Información Públi
ca, con cuatro grupos a nivel pro
vincial. L a pretensión es la de en
viar un mensaje a la sociedad en 
general y a los afectados por la 
enfermedad en particular. 

Próximamente se cumplirán 
los 58 años de vida de A A en el 
mundo, y con ese motivo, el vier
nes 23 de jubo a las 7 de la tarde, 
se celebró en los salones de L a 
Caja de Ahorros y Monte de Pie
dad de Granada, sitos en la P laza 
de Mar iana Pineda, una reunión 
pública en la que disertaron, ade
más de los miembros de los comi
tés locales y comarcales, médicos 
de fuera de la asociación que 
abordaron el tema en profundi
dad llamando la atención a los 
asistentes sobre todo lo que rodea 
al mundo del alcohólico. 
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La profunda crisis 
toca a todos 

Manos Unidas Instituto de Estudios 
««Pedro Suárez» 

La asociación de comerciantes 
de Baza pidió a la de Guadix una 
acción conjunta para solucionar 
la crisis de ventas que sufren am
bas localidades. Según el presi
dente de la asociación de comer
ciantes de Baza, la crisis econó
mica es la causa principal del 
descenso de la ventas. 

Monumento 
al Cascamorras 

El día 20 de agosto el escultor 
accitano Gabarrón entregará el 
monumento al Cascamorras a la 
peña de este nombre. H a sido la 
peña la que ha sufragado los gas
tos de la escultura (1.200.000 
pts). Esta escultura pretende re
flejar las caraterísticas esencia
les de este personaje histórico ac
citano. Se han iniciado las obras 
para la instalación del monumen
to en la escalera de acceso a la 
iglesia de San Miguel, en el cruce 
de las calles de Santo Domingo y 
San Miguel. 

U n año más, la incansable la
bor que hace Manos Unidas gra
cias a la colaboración de muchos 
ciudadanos, que de una forma u 
otra se solidarizan con este tipo 
de ayudas para la reaüzación de 
proyectos. 

La recaudación de este año ha 
sido de 5.267 millones en toda Es
paña y en la Diócesis de Gua
dix 12.064.796 pesetas, lo que da 
un resultado de 94,48 pesetas por 
habitante. 

Parte de estos fondos han ser
vido para pagar el internado que 
estaba en construcción en San 
Fernando, Nicaragua, centro que 
albergará a unas 250 personas. 

Trabajos del Monumento al Cascamorras. Khortés. 

En los últimos meses ha sido 
renovada la directiva del Institu
to de Estudios «Pedro Suárez», 
que es la institución que publica 
el boletín del mismo nombre, y 
que realiza trabajos de investiga
ción en la diócesis de Guadix, Ba
za y Huesear. El presidente conti
núa siendo D. Francisco José Fer
nández Segura, el vicepresidente 
será D. Manuel Jaramillo, el se
cretario será D. Manuel José Or-
tiz, la vicesecretaría será para 
D ñ a Josefina Jiménez y la tesore
ría para D. Rafael Vera. La direc
ción correponderá a D. Santiago 
Pérez López y a D. Antonio Lara. 
El Instituto ha concedido unos 
premios para destacar a aquellas 
personas que más han contribui
do a la difusión de la cultura de 
Guadix y comarca: al historiador 
D. Carlos Asenjo Sedaño, al Ca
bildo Catedralicio y al anterior 
obispo de Guadix, D. Ignacio No-
guer Carmona. 

Archicofradía 
de la Virgen 

de las Angustias 

La archicofradía de la Virgen 
de las Angustias estrenará el día 
15 de septiembre, con motivo de 
la festividad de su patrona, los 
nuevos bancos y un reloj en la fa
chada de la iglesia con cuatro me
lodías. 

Exposiciones 

Durante la feria, D. Juan Polo, 
ex director de la Escuela de Ar
tes, expondrá en el patio de dicho 
centro parte de su producción co
mo pintor y escultor. 

En la segunda quincena de 
septiembre se llevará a cabo la 
segunda exposición bienal de tra
bajos de alumnos. Durante el 
tiempo que dure la exposición se 
podrán visitar los talleres de la 
escuela. 
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Aportación a la 
biografía de 
D. Manuel 

Medina Olmos 

Conocí a nuestro D. Manuel 
Medina Olmos en el año 1930, 
cuando mi tío, Vicente González 
Rienda, era portero del Semina
rio. A partir de aquel año y hasta 
julio de 1936, no dejé el Semina
rio. En los primeros años fui 
alumno de la Escuela Preparato
ria y posteriormente cursé Latín 
y Humanidades (los dos primeros 
años de la carrera eclesiástica). 
Los exámenes de ñn de curso fue
ron presididos por aquel inolvida
ble mártir. 

El Sr. Obispo visitaba el Semi
nario con mucha frecuencia. Le 
tenía mucho cariño. En los vera
nos, sus paseos preferidos y dia
rios eran en la Alcazaba, siempre 
acompañados por su secretario D. 
Pedro Mar ín Martos. Yo, como te
nía mi domicilio muy cerca del 
Seminario (calle Vil lalta) , casi 
todo el día lo pasaba en él acom
pañando a mi tío. 

Cuando llegaba el Prelado, 
siempre a la caída de la tarde, su
bía con ellos a la Alcazaba y, allí, 
nuestro inolvidable Pastor se re
creaba viendo los árboles fruta
les que por aquellos años había 
plantados y el maravilloso paisa
je de nuestras cuevas. E l paseo 
por aquel lugar duraba más de 
una hora. En este tiempo me en
señaba muchísimas cosas que 
han sido de gran provecho en mi 
vida. 

El día 20 o 21 de julio de 1936, 
no recuerdo con exactitud, fue 
asaltado el Seminario. En él se 
encontrban D. Andrés Vilches 
López y D. Casimiro Gómez Co
llado, ambos muy ancianos y el 
primero ciego, Deán y Canónigo 
respectivamente de nuestra Ca
tedral. También estaba mi tío. 

En vista de los hechos, mi tió 
me pidió que le acompañara a Pa
lacio para comunicar lo sucedi
do (ni el Seminario ni Palacio te
nían teléfono). Por las calles de 
Guadix era aventurado circular 
por los continuos tumultos. 

Una vez llegamos a Palacio, 

fuimos recibidos en la portería 
por Fernando Navas Gámez, su 
paje, al que expusimos el motivo 
de nuestra visita. Seguidamente 
éste subió y se lo comunicó al Sr. 
Obispo, bajando inmediatamente 
para que se le informase, cosa que 
fue hecha por mi tío. 

En consideración de lo ocurri
do, D. Manuel le dijo a Fernando 
que se personase en el Cuartel de 
la Guardia Civil (palacio de Vi -
llalegre) para ver la solución que 
se le podía dar. E l paje, cumplien
do lo ordenado, salió hacia el 
cuartel, que estaba muy cerca. 
Tardó mucho en regresar. Mien
tras, D. Manuel nos alentaba con 
mucho cariño y pedía a Dios por 
todos los que habían tomado par
te en aquellos hechos. 

De vuelta, Navas dijo que la 
Guardia Civil estaba acuartela
da y no podían hacer salida algu
na. Seguidamente le besamos el 
anillo y salimos a la calle. Fue la 
última vez que le vi. Yo por enton
ces tenía 15 años. 

Torcuato Hernández Rodríguez 

Tejidos AVENIDA 
Ramón Casas García 

Moda 
Hombre y Mujer 

Boutique de la Novia 
Boutique Infantil 

Decoración Hogar 

Avda. Medina Olmos, 25 (Tfno. 660463) G U A D I X 
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APLAUDIMOS 

L a recuperación y consecuen
te ordenación de infraes

tructura realizada en la calle 
Montoro por parte del Ayunta
miento. Con los arreglos recibi
dos podemos decir que ahora tie
ne su auténtico nombre y que go
za de la alegría de cuantos la 
transitan. Felicidades a los veci
nos por tan sensible mejora. 

L a finalización y consiguien
te recuperación, gracias a 

la labor de la Escuela Taller de la 
plaza existente en la Bovedilla. 
Esta ha visto mejorado su aspecto 
y con una nueva disposición ha 
quedado lista para su uso y dis
frute por todos los vecinos de la 
zona. 

P^lac 

ue continúen celebrándose 
conciertos en el remodelado 

lacio de Villalegre, cuyo inicio 
con el recién celebrado Festival 
de Música ha abierto uno de los 
mejores marcos para este tipo de 
actividades existentes en nues
tra ciudad. 

L a recuperación del agua de 
uno de los caños que habían 

sido tapados hace algunos años 
como es el caño de San Miguel. 
Aunque esta vez no sea para el ca
ño propiamente dicho, y sí para la 
fuente que van a situar bajo el 
monumento al Cascamorras. 

Las mesas de las terrazas 
agobian a los viandantes en 
algunos puntos de la ciudad. 
Khortés. 

LAMENTAMOS 

9 
en la 

ue se tenga que celebrar el 
concurso de mates y triples 

en Ta plaza de la Constitución por 
no haberse aún construido la pis
ta de baloncesto en el polideporti-
vo. Es desesperante para los afi
cionados al baloncesto de Guadix 
tener que compartir la pista con 
los de futbito, molestándose los 
dos grupos, y sin poder jugar co
mo Dios manda. 

L a actitud del Alcalde de 
Guadix, José Luis García 

Raya, en la reunión informativa 
de presentación del Plan Líder, al 
hacer que un representante de la 
Cadena SER en Guadix tuviera 
que abandonar el Salón de Plenos 
del Ayuntamiento de Guadix don
de se celebraba la reunión. Las 
partes organizadoras decidieron 
que los medios de comunicación 
estuvieran presentes en este acto 
informativo; por tanto, la deci
sión unilateral del Alcalde no es
tá justificada. 

Rogamos a las instituciones 
que eviten este tipo de hechos 
que, lamentablemente, ocurren 
con cierta frecuencia y que aten-
tan directamente contra la liber
tad de expresión. 

• -

Y no es la primera vez que lo 
pedimos, que se ponga coto 

a la eterna manía de los aceíta
nos de fastidiar a su prójimo a ba
se de cohetazos extemporáneos, 
«ostentóreos» y mañaneros. 

Cuando la afición se transfor
ma en vicio puede incluso ser pe
ligrosa (incendios veraniegos en 
la Virgen del Carmen). Si se hace 
con mesura puede ser hasta so
portable, pero si lo es a traición y 
con alevosía, sólo cabe acordarse, 
las más de las veces, del puñetero 
cohetero madrugador. 
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E l estado de abandono y deso
lación peligrosa en que apa

rece sumido el monumento más 
antiguo de Guadix y que no es 
otro que la Alcazaba. Sus actua
les administradores no pueden 
pero tampoco dejan, y esto lo es
tamos padeciendo todos. ¿No 
creen ustedes que tendrían que 
ser más consecuentes y ponerse 
manos a la obra para que todos 
podamos disfrutar de ella? Por fa
vor, lo estamos esperando. 

E l al parecer eterno proble
ma del tranco en Guadix. 

No hay momento de la jornada la
boral en que se pase por la Avda. 
Medina Olmos y ésta no esté co-
lapsada. 

Y desde luego no ha contribui
do en nada la ordenación viaria 
realizada recientemente. Vamos, 
que no hay donde dar la vuelta. 

E l tremendo bocado urbanís
tico perpetrado contra las 

amplias escaleras del Real para 
crear un espacio dedicado a un 
monumento al Cascamorras. 

Muy bueno tendría que ser el 
resultado final para hacernos ol
vidar que había una armoniosa 
escalinata donde desde ahora hay 
una recortada, trunca y desai
rada escalerica. 

No parece este el mejor ejem
plo que cabe dar desde el Ayunta
miento y las asociaciones sobre la 
forma de obrar en el casco históri
co de esta castigada ciudad. 

Del tráfico, ni en verano 

ni en invierna Khortés. 

NOS 
GUSTARÍA QUE 

L a zona del Antiguo Vivero, 
que en la actualidad y gra

cias a los desmontes realizados 
en las distintas obras de la ciu
dad, se está allanando y subiendo 
la cota del terreno, se viera pron
to poblada con distintos tipos de 
árboles, que aumentarían la su-
jección de las tierras y a su vez 
servirían de parapeto para impe
dir el desborde de la Rambla de 
Fiñana. 

P or la Concejalía correspon
diente se procediera a susti

tuir o cambiar de sitio aquellos 
semáforos que no están en uso en 
algunas calles, o son inútiles en 
ellas, a otras donde se están ha
ciendo necesarios. Casos de entre 
las calles San Miguel y Granada, 
o entre la calle Cañaveral y la ca
rretera de Paulenca, así como en
tre San Miguel y la placeta del 
Conde Luque, por supuesto cam
biando esta a doble dirección, al 
igual que la calle Ancha y Pedro 
A . de Alarcón. 
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C r ó n i c a 

Antenas junto a Torrecilla Baza. Tati. 

Picaro 

U n convenio firmado en el año 
87 por el entonces Alcalde trajo 
la polémica al Pleno, a raíz de 
una concesión que en su día se 
realizara a Radio Guadalquivir 
(Radio Guadix). 

L a concesión otorgó la explo
tación y uso de una línea eléctri
ca, existente entre la estación de 

ferrocarril de 
Guadix y la torre
cilla de Baza. Es
ta concesión, que 
B E llevó a cabo pa
ra pagar las deu
das que el Ayunta
miento tenía con
traidas con Radio 
Guadix -800.000 
pts—, presentaba 
el «pequeño» pro
blema de que se 
había realizado 
contraria a dere
cho; o sea, que se 
efectuó sin acuer
do plenario algu
no. 

Esta democrática decisión de 
la Alcaldía ha generado un inci
dente legal, que se han visto obli
gados a intentar saldar como bue
namente han podido en el Ayun
tamiento. 

El arreglo ha consistido en 
volver a negociar con Radio Gua
dix, de modo que se pudiese des
hacer el error cometido, quedan
do de nuevo la línea eléctrica en 
propiedad del municipio, y pa
gando éste, además de la deuda 

m 
m 
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ya reconocida, 200.000 ptas en 
concepto de intereses; elevándose 
la acción a 1.000.000 ptas. 

Ante esta tesitura, tanto IU -
CA como C D S se abstuvieron; si 
bien la sorpresa de nuevo partió 
del PP, al negarse al acuerdo al
canzado, por entender a su juicio 
que el convenio que se pretendía 
firmar, en realidad lo que trataba 
de hacer era regularizar algo que 
nació viciado. 

Con esta respuesta el P P se 
ganó la reprimenda y reproba
ción de la Alcaldía, quien lógica
mente alegó que el sistema demo
crático lo que facilitaba precisa
mente era regularizar situacio
nes que por uno u otro motivo pu
dieran ser irregulares. 

Al final se impuso la cordura y 
se aprobó el convenio, aunque con 
los votos en contra del PP, dando 
a entender con su actitud que 
ellos no se equivocarán jamás, 
nunca jamás. 

De nuevo, la posibilidad de es
tablecer un convenio marco entre 
la Consejería de Obras Públicas y 
el Ayuntamiento trajo la inquie
tud al pleno municipal, toda vez 
que el grupo del PP, ante la incré
dula mirada de los asistentes, 
alega que votaría en contra de es
te convenio marco negociado con 
la Consejería. 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en: 

r e m a c h o 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grunding, Thomson, Telefunken, Sony, JVC, ITT, 
National, Mitsubishi, Tecnics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitrón... 
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Este convenio tiene entre 
otras características la de que las 
inversiones pactadas se puedan 
realizar según las disponibilida
des presupuestarias; lo cual daba 
al Ayuntamiento una gran capa
cidad de gestión, que, desde lue
go, no concuerda mucho con la 
postura que un político para sí 
quisiera, cual es la de poder reali
zar las obras en función del pre
supuesto del que pueda disponer. 

Pues hete aquí que el grupo 
del P P se entretiene en negarse a 
la firma del convenio ya pactado, 
alegando entre otras razones: 

—Por haber solicitado en su 
día la total financiación a cargo 
de la Consejería. 

—Por entender que todo conve
nio se debe de someter primero al 
Pleno y luego firmarlo. 

M*'r;:^ ? f SÍ-

Rambla del Patrón, ¿para cuándo su encauzamienta Pícara 

J u a n e l E s p a b i l a o 

Hombre, no empieza mal la 
sección, puesto que así como el 
que no quiere la cosa, el Ayunta
miento se ha planteado alegrar a 
los vecinos y se ha lanzado a la 
ardua empresa de arreglar la ca
lle Montoro, y como ya no cuesta 
trabajo seguir alegrando a los 
ciudadanos, pues ¡ale!: 

A petición de la empresa «Ja
mones Vda. de Rodríguez», el 
Ayuntamiento ha tenido a bien 
declarar de interés social la cons
trucción de una nave de 3.000 m 1 

en la finca de la Tala, destinada a 
la producción, curación y secado 
de jamones. 

También, si tenemos suerte, 
puede que consigamos una sub
vención que la Concejalía de Ser
vicios Sociales ha solicitado a la 
respectiva Consejería con la in
tención de dotar de equipamien
tos sociales, por valor de 
4.500.000 ptas., a barriadas cali
ficadas como de actuación prefe
rente 

Como si de una serpiente de 
verano se tratase, ya llegó la típi
ca escena del medalleo a Andalu
cía. Esa en la que, cuando viene 
la canícula, cuando más aprieta, 
parece que las mentes preclaras 
no tuvieran otra cosa que hacer 

DOMPRE donde le O F R E C E N MAS... VISITE... 

I rom a d io • c e a 
La mayor y más prestigiosa cadena 
de electrodomésticos de Andalucía 

Lepanto, 4 - Telfs. 66 07 48 - 819 G U A D I X 
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Remodelación de la calle Montera Tati. 

que la de destinar sus sesudas re
flexiones a ver cómo pueden hala
gar al personal, mejor y de mayor 
modo. 

Es la época de los hijos predi
lectos, de los servicios prestados, 
de los reconocimientos, etc.; y así 
tal parece que le ha ocurrido al 
Concejal de Deportes del Ayunta
miento, quien al parecer ha esta
do esperando y pensándoselo, pa
ra acabar por fin por felicitar al 
Guadix C.F. por la extraordinaria 
campaña realizada, teniendo pre
sente a Junta Directiva, técnicos, 
jugadores y afición, por el esfuer
zo realizado en todas las mate
rias para conseguir los retos pro
puestos y el logro de dejar el nom
bre de Guadix lo más alto posible. 

Como se puede apreciar en la 

redacción de la felicitación, se re
salta bien a las claras que, al pa
recer, sólo llevan bien alto el 
nombre de Guadix, el Guadix 
C.F.; los demás parece que no 
existieran, o no fuesen lo sufi
cientemente importantes como 
para que su labor también supon
ga un reconocimiento. Bien, 
bien... 

Felicitaciones, ¡éstas sí que 
son felicitaciones!, a la Agrupa
ción de Voluntarios de Protección 
Civil de Guadix. 

En esta ocasión, como en ante
riores, nunca está de más esa feli
citación que l lega por boca del 
Ayuntamiento. Si bien, eso no 
quita que, a pesar del reconoci
miento y apoyo de este ayunta

miento a la labor altruista y sa
crificada, al tiempo que les ani
ma a continuar con su ejemplar 
comportamiento, me queje de la 
escasez de medios con que cuen
tan, y lo que es más grave, de la 
no creación urgente y metódica 
de un auténtico Cuerpo de Bom
beros de carácter comarcal, que 
son las funciones que en la prácti
ca ya vienen desempeñando. 

Entre las pocas actuaciones 
que en el desempeño de la labor 
municipal le concede la Ley a la 
Oposición, están las de someter 
al Pleno cuantas preguntas, rue
gos, mociones etc. puedan, quie
ran y les dejen. Por ello traemos a 
estas páginas la labor de la Opo
sición, para que ésta quede refle
jada en la medida de lo posible de 
cara a los ciudadanos; así: 

Nos dice Juan que por fin con
siguió el C D S que se le viese 
aceptada su propuesta-ruego, ya 
de por sí evidente, para que se to
maran medidas sobre los accesos 
al Paseo de la Catedral, en lo que 
linda con la Huerta de los Lao, de
bido a la escasa altura de la ba
randa existente. 

Desde el grupo de I U C A , co
menta Juan que se rogó para que 
se tomen las medidas oportunas 
de modo que se eviten la extrac
ción de áridos de la Rambla de 
Baza, al igual que los vertidos in
controlados de basuras en estas 
zonas; si bien, él añade que lo que 
tiene que hacer un grupo político 
no es tanto rogar, sino denunciar, 
y no públicamente, sino ante el 
organismo adecuado y correspon
diente que todos conocemos. De 
ese modo, las medidas serán más 
efectivas, más que de cara a la ga
lería o para el bien quedar. 

Otro de los ruegos que realizó 
I U C A fue el de que se tomaran 
las medias oportunas para que no 
se deteriorara, más de lo que ya 
está, la actual Torrecilla Baza, 
puesto que tampoco se ha cumpli
do el acuerdo con la empresa Re 
tevisión sobre la instalación de 
un mirador sobre la ciudad, tal y 
como estableció en el acuerdo el 
dueño del terreno (el alcalde, que 
fue quien firmó el acuerdo, no ha 
insistido en el mismo lo suficien
te como para hacerlo cumplir), y 
a sabiendas de que además no se 
está respetando el patrimonio na
tural por más de un desaprensivo. 

Algunos voluntarios de Protección Civil de Guadix. Khortés. 
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Actual Centro Periférico de Especialidades. Khortés. 

Y algo que honra sobremane
ra a I U C A es ser casi la única que 
tuvo la honestidad de cumplir los 
compromisos acordados en su día 
con motivo de las elecciones. Se
gún sus propias palabras, han 
limpiado la propaganda electo
ral, no como han hecho otros, por 
lo que rogó que se impusieran las 
sanciones acordadas, y que las 
cantidades ingresadas por dicho 
concepto se asignasen a la parti
da de Medio Ambiente. 

Se rogó que se facilitase un in
forme sobre las actividades que 
está realizando la Escuela Taller, 
así como que se elaborase un 
Plan de Seguridad e Higiene y 
Absentismo del personal laboral, 
tanto para alumnos como para 
formadores. 

El CDS esta vez fue parco en 
ruegos, hizo algunos tales como: 
Exigir medidas de control sobre 
los ciudadanos que depositan los 
residuos sólidos fuera de los con
tenedores, en las aceras y pavi
mentos de la calle; así como que 
se establezcan obstáculos sufi
cientes en la calle Santiago para 
evitar que los vehículos aparquen 
sobre la acera, o que se instalen 
bordillos en la calle San Miguel, 
a la altura del Taller de Hierros, 
para evitar el deterioro del asfal
to. 

El P P dio en esta ocasión una 
de cal y otra de arena, pues si de 
un lado reclamaba el estableci
miento de un P lan de Seguridad 
para el Recinto Ferial (dice Juan 
que siempre estuvieron Protec
ción Civil y Cruz Roja destacados 
en el Ferial con todos sus medios), 
respecto al tráfico en la calle San 
Miguel reclamaba lo que desde 
las páginas de esta revista se vie
ne haciendo casi constantemente, 
haciendo extensible la medida a 
la ubicación abusiva de mesas y 
sillas en una de las aceras de és
ta. 

Por otro lado, pidió algo que el 
C D S venía reclamando ya desde 
hace tiempo, bastante tiempo, y 
que no es otra cosa que la crea
ción de una bolsa de trabajo. 

Con la cual pretende contra
tar a personas en desempleo, con 
ocasión de las horas extraordina
rias del personal del Ayunta
miento. 

Ello le valió la rápida respues

ta de la presidencia, que vino a 
decirle finamente que las horas 
extraordinarias que se dan, lo 
son las más de las veces con oca
sión de espectáculos etc., y no 
existen, por lógica, muchas per
sonas que sepan y tengan expe
riencia en realizar trabajos de 
montar escenarios etc., con la 
consiguiente dificultad que supo
ne encontrar en el mercado de 
trabajo personas para contratos 
de un día. 

Respecto a las preguntas: IU 
CA tuvo una destacada interven
ción, puesto que realizó bastan
tes, así lo hizo con aspectos con
cernientes al vertedero controla
do de residuos que se pretende 
ubicar por la Diputación Provin
cial en el área conocida como Co
to del Marqués, y de la que I U C A 
destacó que existen domicilios 
cercanos a la misma y a menos de 
los metros establecidos regla
mentariamente. También se pre

guntó por la situación del Parque 
Periurbano, la Autovía Gua-
dix-Almería, el Parque de Bom
beros, la línea férrea Guadix Al 
mendricos, o las actuaciones pre
vistas por el municipio en mate
r ia de desempleo. 

El grupo del CDS lo hizo esta 
vez en la línea de interesarse por 
los problemas reales de los ciuda
danos, y por ello preguntó por loe 
proyectos de urbanización de la 
Balsil la y de la Calle Pachecos, o 
qué gestiones se han hecho ante 
el SAS (Servicio Andaluz de Sa
lud) para exigir que la Gestoría 
de Usuarios se dote de personal y 
al mismo tiempo se siga llevando 
a cabo este servicio en nuestra 
ciudad, y acerca de la dotación de 
personal para el Centro Periféri
co de Especialidades y rótulo co
rrespondiente. 

Respecto al Ayuntamiento, 
preguntó sobre la actuación de 
reforma y mejora de servicios 
existentes en el misma 
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NOTICIAS 
SOBRE EL CASCAMORRAS 
Y LA VIRGEN DE LA PIEDAD 

Santiago Pérez López 

Cascamorras con banderay tambor. Picaro. 

En los primeros días de este mes de 
septiembre, la Cofradía de Ntra . Sra. de la 
Piedad y la «Peña del Cascamorras», cele
bran el V Centenario del Cascamorras, 
con una serie de actos que van a culminar 
el día 9 con la inauguración del monu
mento a tan peculiar y querido personaje, 
símbolo de la rivalidad por la venerada 
imagen, de dos ciudades hermanas como 
Bon Baza y Guadix. 

El culto a la Virgen de la Piedad ha 
pasado por numerosos avatares a lo largo 
de tan dilatado tiempo. Se desconoce por 
ahora la fecha de fundación de la Herman
dad de la Piedad, pero existe un dato clave: 
según un edicto publicado por el obispo de 
Guadix Fray Alonso de Moscoso en febrero 
de 1593, la cofradía de la Piedad, entre las 
accitanas, ocuparía el lugar octavo en la 
procesión de recibimiento del brazo de san 
Torcuato. Cofradías tan antiguas como la 
Vera Cruz, el Dulce Nombre de Jesús o las 
del Santísimo, quedaban en un lugar más 
alejada Si tenemos en cuenta esta disposi
ción podemos afirmar que, tanto la cofra
día como el culto a la Piedad, serían de los 
primeros en ser restablecidos tras la toma 
de la ciudad. 

Como toda obra humana, la cofradía su
frió altibajos, viéndose diezmada durante 
parte del siglo X V I H y casi todo el X IX por 
avatares importantes, tales como las leyes 
«anti—cofradías» de los gobiernos ilustra
dos de Carlos III. Precisamente en el año 
1798 se pretende poner a la venta unos 
faroles procesionales de plata pertenecien
tes a la cofradía con el pretexto de que 
«...son sumamente pesados, incómodos de 
modo, que rara vez se usan, y para condu
cirlos se necesitan legos de buena 
fuerza...»; la verdadera razón era la pobre
za en que se había sumido el convento de la 
Merced en los últimos coletazos de s ig la 

Aquí no terminan las dificultades, ya 
que éstas se acrecientan con la Guerra de 
la Independencia, que lleva a la ruina y 
abandono del convento de la Merced con la 
exclaustración de la primera parte del 
XIX. Los inventarios de la época nos ponen 
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de manifiesto la enorme riqueza del tem
plo y de la cofradía antes de todos estos 
acontecimientos negativoa Felizmente el 
convento no correrá la misma suerte que 
los bastetanos de San Francisco o San Je
rónimo, que pasaron a engrosar la larga 
lista de Bienes Nacionales; a la permanen
cia del convento de los Mercedarios en ma
nos de la Iglesia se accede teniendo en 
cuenta que era la sede de la «Piedaica». En 
la edad contemporánea su resurgir se debe 
al obispo lucentino Antonio Rafael Domín
guez y Valdecañas, muy sensible a las 
peticiones de los bastetanos. Durante su 
época la festividad de la Piedad se celebra 
con gran despliegue de medios a los que 
precisamente contribuye el propio obispa
do, que no desea incidir más en la brecha 
abierta en 1851 con la desaparición de la 
Colegiata de Baza tras el Concordato fir
mado entre el Gobierno Español y la Santa 
Sede. 

Por estas fechas se suceden las versio
nes sobre un personaje popular:«El Casca-
morras» o «Pedro Lagarto» como lo l lama 
el historiador y periodista accitano de la 
época Torcuato Tarrago. En el año 1861 
don José Vizcaíno, antiguo fraile merceda-
rio, párroco en aquel instante de Tíjola 
(Almería), escribió una pequeña historia 
sobre la imagen y su descubridor; el acon
tecimiento que dio vida a tan entrañable 
personaje se relataba de esta manera: 

«...Su origen que se atribuye fundada
mente a haberla traído los siete Santos 
Apostólicos, Torcuato y sus compañeros, 
cuando acabados de ordenar obispos por 
los Santos Apóstoles Pedro y Pablo vinie
ron directamente de Roma a predicar el 
Evangelio en este afortunado país. Su 
ocultación, por aquellos fervorosos cristia
nos, habitantes de esta ciudad de Baza, 
cuando la invasión de los Sarracenos, para 
que no fuese profanada por estos, escon
diendo debajo de tierra este preciosísimo 
tesoro, con la precaución de formarle una 
especie de funda o cascarón de argamasa, 
para su defensa y conservación... después 
de conquistada esta Ciudad por los Reyes 
Católicos, y restablecido en ella el antiguo 
culto, pasados algunos años, al excavar los 
cimientos del augusto templo en que hoy 
la veneramos, se dignó revelarse y descu
brirse a un afortunado accitano, que traba
jaba en aquella obra, de apellido Pedernal, 
de quien había descendientes conocidos en 
Guadix a fines del pasado siglo; con la 
particularidad prodigiosa de que al recibir 
la Santa Imagen el golpe de la herramien
ta con que trabajaba el herrero, exhaló 
esta dulce y repetida queja: ¡Ten piedad! 

¡Ten piedad! quedando para perpetua me
moria de tan portentoso suceso una seña-
lita en la mejilla derecha de la Sagrada 
Imagen...». 

De estas líneas se desprende que, al 
menos durante el siglo XIX, no prevalece 
la idea de que la Virgen estaba en Guadix 
y la arrebataron los bastetanos, según 
alguna versión recogida en el trabajo sobre 
el Cascamorras realizado por Andrés 
Aparicio y Granados Valverde. Será en los 
años veinte cuando el culto a la Virgen de 
la Piedad tenga un nuevo impulso, (que va 
a coincidir en el tiempo con el auge del 
culto a nuestra patrona la Virgen de las 
Angustias que se corona el 21 de septiem
bre de 1923, según relata Fernández Segu
ra en su trabajo sobre nuestra Patrona). 

Cascamorras en danza. Khortés. 

Francisco J. Gómez Ortiz, en un artículo 
titulado «Historia Moderna de la Virgen 
de la Piedad (1923-1939)» , nos habla de 
una serie de actuaciones que se llevan a 
cabo, entre ellas: la adquisición de un man
to para la imagen, las obras de restaura
ción del camarín, entre 1926 y 1929; la 
edición de un opúsculo titulado «Novena a 
la Virgen de la Piedad» en 1929, y la dona
ción de joyas por varios particulares en 
estos mismos años. 
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Librería —Papelería 

PORCEL 
Libros de Texto 

E.G.R - B.U.P - F.P. - C.O.U 
y Juegos Didácticos 

Avda. Medina Olmos, 35 - Tftio. 6613 07 - GUADIX 

Eléctrica 

POLO si. 
Proyectos, 
Instalaciones 
eléctricas y 
Venta de material 

Prolongación Av. Medina Olmos, 3. GUADIX Teléfono 66 33 44 
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Imagen Virgen de la Piedad. 

La imagen, al igual que san Torcuato 
en Guadix, se va convirtiendo en eje de las 
rogativas populares. Por este motivo en el 
mes de mayo era trasladada desde su san
tuario a la Colegiata para pedir unas veces 
el cese de precipitaciones torrenciales, y 
otras el fin de la pertinaz sequía que en 
uno u otro caso arruinaba los campos. La 

documentación existente nos muestra la 
lucha del pueblo y de la cofradía con las 
autoridades eclesiásticas, para que la ima
gen permaneciese en el templo principal 
bastetano más días de los previstos y así 
ampliar los días de rogativas. 

Llegamos al año de 1930. El 6 de enero 
se crea una «Comisión Gestora para la 
Coronación Canónica de la Stma. Virgen 
de la Piedad»; además se abre una suscrip
ción popular con gran participación de ins
tituciones y personalidades, encabezada 
por la propia hermandad, además del 
Ayuntamiento de Baza, Obispo de Guadix-
Baza, don Manuel Medina Olmos, Cabildo 
Catedral de Guadix, etc. 

Los trabajos de esta Comisión Gestora 
los conocemos por una serie de documen
tos que se encuentran en el Archivo Histó
rico Diocesano de Guadix, destacando la 
exposición que sus representantes reali
zan al obispo Medina Olmos el 12 de junio 
de 1930, firmada por Fray Diego Muros, 
Ramón Martínez, Nicolás López, Pedro 
Castillo, etc. En el mencionado escrito 
afirman que la imagen de la Piedad «ha 
sido desde la época de la Reconquista de la 
Ciudad del poder musulmán por los Reyes 
Católicos, el a lma de la vida religiosa y 
también la fuerza impulsiva del progreso y 
prosperidad material de este pueblo... 
Esta devoción popular a la Virgen de la 
Piedad creemos firmemente que se reavi
vará con la augusta ceremonia de la Coro
nación Canónica de la Sagrada Imagen... 
todos los habitantes de Baza han contri
buido a la realización del mismo, ofrecien
do generosamente su dinero y alhajas, de 
tal modo que ya disponemos de medios 
suficientes para la confección de una rica 
corona de oro y piedras preciosas». 

L a Comisión pide que sea el papa Pió XI 
el que otorgue Ucencia para la coronación. 
Finalmente el 14 de septiembre de 1930, 
en la plaza de las Eras, tiene lugar la 
coronación, con la asistencia de las prime
ras autoridades religiosas y civiles de Ba
za y Guadix. 

Desgraciadamente, al igual que nues
tra patrona, L a Virgen de la Piedad sufrió 
los desastres de la guerra, como lo demues
tra el estudio que sobre la misma elabora 
el profesor Gallego Burín; pero esto no ha 
sido óbice para que bastetanos y aceítanos 
sigamos venerando a nuestras patronas y 
estemos unidos por un personaje (El Cas-
camorras), que en los primeros días de 
septiembre se «reencarna en un accitano», 
y desde la época de Juan Pedernal, está 
presente en la tradición accitano-baste-
tana. • 
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I Premio Periodístico 

En reunión celebrada por el Jurado de la Asociación 
Cultural Wadi-as sobre los trabajos presentados al 
I Premio Periodístico Wadi-as, convocado con motivo 
de la edición del número 100 de la revista del mismo 
nombre, se ha constatado la valía e interés de los 
artículos presentados, reuniendo todos ellos 
los requisitos de la convocatoria. 
Se ha acordado por unanimidad de los miembros 
del jurado, el siguiente fallo: 
Primer Premio, dotado con 25.000 pesetas y un lote 
de libros, gentileza de la Librería Porcel, de Guadix, 
al artículo titulado «Terror Made in Guadix», de 
Carlos Javier Garrido García, vecino de Guadix. 
Segundo Premio, dotado con 15.000 pesetas y un lote 
de libros, gentileza de la Librería Porcel, de Guadix, 
al artículo titulado «No echemos a perder el corazón 
accitano», de Ingo Berthold, vecino de Guadix. 
Tercer Premio, dotado con 10.000 pesetas y un lote de 
libros, gentileza de la Librería Porcel, de Guadix, al 
artículo titulado «En casa», de Antonio Patricio 
Lozano Onieva, vecino de Guadix. 

Máscaras. Khortés. 

(Terror 
made tn ©uadi> 

esde que el hombre es hombre 
^ 9 ^ ^ ha necesitado sentir miedo, sen-
• tir como la sangre fluye como 

.Jt^^J endemoniada por sus estrechas 
^ ^ ^ ^ venas, sentir como cae ese terro
rífico sudor frío que es el preludio del grito 
que corta como un cuchillo el silencio de la 
noche... 

Y los guadijeños no íbamos a ser menos. 
En nuestro Guadix hay numerosas leyen
das e historias terroríficas que hacen que 
nuestros niños (y también los ya no tan ni
ños) no tengan un sueño tan placentero co
mo cabría esperar. 

Ese terror que nos produce ese instinto 
natural de mirar hacia atrás cuando en 
nuestras frías y oscuras noches vamos por 
esas calles solitarias de nuestro Guadix. 

Y es que Guadix tiene un paisaje que 
ayuda mucho y bien a escenificar esas his
torietas: esos callejones empinados y an
gostos que parecen la antesala del infier
no, esos cerros pelados de los que las blan
cas chimeneas que se asemejan a los páli
dos cuerpos que habrán de salir de sus se
pulcros en el día del juicio, esos caserones 
abandonados hechos a medida de los espí
ritus malignos,... 

Pero dejemos ahora el paisaje, el mara
villoso y tétrico paisaje accitano, y escu
chemos las historias de terror que surgen 
como alaridos de las bocas de nuestros vie
jos guadijeños. En estas historias hay de 
todo, como en botica: apariciones de espíri
tus, martinicos, los peculiares brujos y 
brujas aceítanos, personas enterradas vi
vas, emparedados... 

Pero los jóvenes también cuentan histo
rias de terror (más sofisticadas, claro) que 
se basan en psicofonías, rituales satánicos 
o de magia negra, sesiones de espiritismo 
con la famosa tabla de O U I JA, etc... 

En este corto relato nos centraremos en 
las historias antiguas, pues las historias 
son como el vino, cuanto más añejo, más 
bueno. 

Sin duda uno de los personajes (o entes) 
más curiosos de las historias de terror ac-
citanas es el famoso martinico, que la ver
dad nadie sabe muy bien lo que es. Unos lo 
identifican con duendecillos que no paran 
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de cambiar las cosas de sitio, otros lo iden
tifican con espíritus más o menos malig
nos... Pero los expertos en la materia afir
man que no son otra cosa sino espíritus 
burlones que disfrutan como enanos bro
meando con el sufrido accitano que le ha 
tocado como vecino. 

A los martinicos le siguen en fama los 
brujos/as que surcaban el cielo accitano en 
las noches de luna llena.. Pero no volaban 
sobre la tradicional escoba sino sobre ¡una 
silla! (los guadijeños sólo por llevar la con
traria..-.). 

Según cuentan nuestros mayores estos 
brujos se sentaban sobre una silla junto a 
la chimenea o la ventana y empezaban a 
pronunciar el siguiente conjuro: 

Guía, guía, guía 
sin Dios 

ysin Santa María. 

Dicho conjuro los hacía volar y lo de
bían de ir pronunciando mientras estuvie
ran volando. Si el pobre brujo se equivoca
ba en el conjuro o dejaba de pronunciarlo 
caía inmediatamente, teniendo la muerte 
por castigo. 

Eso mismo fue lo que le pasó a un veci
no del barrio de santa A n a a finales del si
glo pasado. Este vecino fue encontrado con 
el cuello roto en lo alto del tejado de su ca
sa y junto a él se halló una silla... 

No sabemos ni sabremos nunca si estas 
historias son verdaderas o son simplemen
te creaciones de mentes fabriles o de algún 
picaro inventor de historietas para contar 
en las largas noches de invierno a la luz y 
calor de la chimenea. 

Sin embargo, el creer fervientemente 
en estas historias y en otras del estilo pue
de llevarnos incluso a lo peor, la muerte, 
como le pasó a un vecino nuestro muchos 
años ha. Varios amigos se apostaron un du
ro a ver quién era capaz de clavar un clavo 
en una tumba. Uno de ellos se dispuso a 
hacerlo, pero tras clavarlo quedó engan
chada su capa en una rama y el terror se 
apoderó de él muriendo de pie y quedando 
su pelo de color blanco... 

Y es que para pasar miedo no hay que 
buscar en el más allá sino en el más acá. 

Sin duda nos debería producir más te
mor la ley de ordenación del territorio an
daluz que cualquier espíritu que se nos 
plante en las narices; nos debe dar más pá
nico la crisis crónica en la que se encuen
tra Guadix que el que un muerto salga de 
su sepultura a tomar el fresco aire accita
no... 

Esperemos que nuestro ayuntamiento 
y gobierno andaluz junto con los aceítanos 
nos quiten ese miedo y nos debamos con
formar con los martinicos y las brujas para 
no dormir por las noches. A 
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No echemos a perder 
el corazón accitano 

M e crié entre los sólidos árbo
les eminentes, las praderas 
verdes y húmedas que olían 
a frescura; entre los pájaros 

que cantaban himnos al amor; entre dul
ces paisajes que rebosaban de ternura. 
Mas, al igual que nada en el mundo puede 
existir sin su extremo opuesto, también 
me crié bajo el yugo del ser humano y sus 
obras; entre rascacielos, gigantescas chi
meneas de fábricas que se elevaban al cie
lo gris que lloraba de tristeza; entre intri
gas, corrupciones e injusticias; me crié en 
libertad aparente, una libertad alegre que 
no era otra que la soledad acompañada, 
que disfrazada se divertía en el carnaval 
de la desesperación. 

Después de haber corrido mundo, de ha
ber conocido las culturas más dispersas, 
llegué a esta tierra agridulce, hace nueve 
años. Olía a tierra áspera, a basura, a pe
rros y gatos muertos, olía a miseria y a 
contradicción. Este paisaje tenía algo de 
candidez, de la inocencia ignorante de la 
que los listos abusan con tanta predilec
ción-, tenía algo de aquella pureza insobor
nable que refleja el alma del pobre que no 
aspira a más que a vivir en paz. 

U n año llevaba aquí en el corazón de la 
humildad, feliz, acogido con cariño, en el 
seno de Accitanía, señora de un corazón 
amplio, cuando alrededor mío eufórica
mente empezaron a hablar de la entrada 
de España en el mercado común europeo. 
Desilusionado, encogí los hombros, sabien
do que no había escapatoria, que la mal
dad, la intriga, la envidia y la codicia ace
chaban a esta buena gente que gustosos se 
iban a entregar a la esclavitud. 

Hace poco, mi amigo Ignacio, hombre 
sencillo y modesto, me recordó las pala
bras que proferí en aquella ocasión: —Co
mo España entre en el mercado común per
derá su autonomía y su alma, se volverá 

Tenía algo de 
aquella pureza 
insobornable 
que refleja el 

alma del pobre 
que no aspira 
a más que a 
vivir en paz. 

dependiente de los vecinos ricos y tendrá 
obligaciones que carecen de toda relación 
con sus derechos; será el botones, el basu
rero de Europa; prosperará a corto plazo, 
pero a la larga, el declive no habrá nadie 
que lo pare. Habrá subvenciones, claro es
tá, para que los grandes abran otros mer
cados, ya que los suyos están saturados, pe
ro los intereses se pagarán carísimos, ca
yéndose todo en trozos, trozos de familia, 
de autonomía, de naturaleza, trozos de cul
tura, todo caerá en las manos de los héroes 
de la destrucción. Habrá una nueva forma 
de invasión, una guerra a base del poder 
adquisitivo. Habrá divorcios, individuali
zación, egoísmo y ambición. Cada uno ten
drá que forjar su propia suerte, enfrentán
dose con las artes de la competición a sus 
amigos, a sus hermanos, a sus esposos. 

Los pobres, ahora, ocho años después, 
que antes no tenían nada, tienen un mon
tón, un montón de deudas, un montón de 
temores, ¿y si perdiéramos el puesto de 
trabajo, nosotros que estamos bien? ¿Nos 
tendríamos que ir? ¿Cuánto perderíamos 
si vendiésemos el piso? ¿Cinco años o acaso 
diez? Y rabiando achacamos las culpas al 
presidente, al gobierno, al alcalde, que to
dos son unos incapaces. 

Y nos dirán: —¡Ahora nos hemos metido 
en el lío, hay que seguir! 

Sí señor, tenemos que seguir, hay con
tratos llenos de barro duro como nuestros 
cerros que se ablandan con la lluvia, la 
tristeza, y cada año nos hundimos más en 
el barro de los contratos. Finalmente nos 
damos cuenta de que no podemos seguir 
siendo buenas personas —es que nos to
man por tontos— tenemos que obrar al 
igual que los demás, aprovecharnos de los 
pobres, de los creyentes, de los ignorantes. 
Vamos, manos a la obra, recortemos los 
presupuestos destinados al patrocinio de 
lo que sea, todo lo que no da rendimiento, 
deportes, cultura, arte, lo que sea. 
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Sí señor, tenemos que seguir, el dinero 
manda y por supuesto la comodidad y el ve
cino. Nadie quiere ya trabajar el campo, un 
trabajo duro que da poco rendimiento ¿y 
quién hoy en día se iba a casar con un po
bre campesino?. Las mujeres quieren lu
cirse y no precisamente llevando pimien
tos en las caderas. Somos como los hom
bres, incapaces de negar una aventura 
amorosa, las mujeres no son tan tontas, sa
ben decir ¡No, este hombre no me conviene! 
y siguen viviendo, siendo todo menos es
clavas. Y ahora somos miembros orgullo
sos del mercado común, luciéndonos por 
fuera, agobiados por dentro. Somos escla
vos de nuestras deudas, esclavos del dicta
dor capital. 

Ahora tendremos nuestro polígono in
dustrial, por fin el proyecto está aprobado. 

Palacio de Villalegre. Torcuato. 

Necesitamos trabajo, eso sí. 
Pero tendríamos que tener 
cuidado, aún vivimos en un 
oasis, en uno de los sitios 
menos contaminados del mundo. 
No nos olvidemos 
de la agricultura. 

No está mal. Necesitamos trabajo, eso sí. 
Pero tendríamos que tener cuidado, aún vi
vimos en un oasis, en uno de los sitios me
nos contaminados del mundo. No nos olvi
demos de la agricultura. En Alemania, por 
ejemplo, no hay otra cosa que polígonos in
dustriales, y también allí hay parados, y 
muchos, porque la industria prefiere em
plear a máquinas. Y allí también están 
agobiados por las deudas y tienen miedo al 
día de mañana. Las estrellas sólo lucen de 
lejos. No cultivan más que patatas e indus
tria ¿y qué si hubiese sanciones y que na
die les suministrara víveres? Como la 
mentalidad de los ricos se basa en la des
trucción, a fin de abrir nuevos mercados, 
no es tan irracional pensar en esta posibi
lidad. ¡Pues que se coman sus equipos de 
música, sus televisores de color, sus pro
ductos químicos! 

El cantante Sting dice: «¡Ojalá también 
los rusos amen a sus hijos!» ¿y nosotros? 

En Guadix todavía quedan tierras cul
tivables, hay espacio, un oasis que debería
mos conservar, fomentar aquello que aún 
en mil años nos dará fruto comestible. ¿No 
dijo alguien hace mucho tiempo que no es 
más feliz el que más tiene, sino el que me-

Las estrellas sólo 
lucen de lejos. 

nos necesita? Tenía mucha razón y noso
tros, pobres esclavos, hemos olvidado cómo 
ser felices, estamos cómodos, pero no feli
ces. Los esclavos no prosperaremos, dejé
monos de ilusiones. 

Y si me dices que el que no se arriesga 
no puede ganar, te digo que llevas razón, 
pero para ganar hay que estar preparado, 
si el Club de Fútbol de Guadix quiere jugar 
con el Mi lán que se jueguen una caja de 
cervezas, pero que no sean sus mujeres e 
hijos. No destruyamos aquello que aún al
berga esperanzas para nuestros hijos. Y si 
queremos arriesgarnos, hagámoslo de un 
modo que no perjudiquemos a los que nos 
sigan. Si queremos un polígono industrial, 
muy bien, pero siempre hay posibilidades 
no dañinas. Europa necesitará empresas 
de transporte y almacenes; repartamos el 
dinero mejor, demos alicientes a aquellos 
que tienen poder adquisitivo; nuestras tie
rras son baratas, hagamos publicidad en 
las grandes urbes, y subvencionemos si ha
ce falta a empresas que vengan de fuera 
capaces de crear empleo, siempre que sean 
constructivas; aquí todavía podemos vivir 
de la construcción, suficientes son ya 
aquellos que viven de la destrucción. 
Nuestros hijos querrán comer de los frutos 
de la naturaleza y no de las fabricaciones 
químicas. 

Somos tan ricos aquí..., si solo le conce
diéramos el valor a la persona que verda
deramente tiene. Y si un trabajador gana 
cien mil pesetas al mes y producimos pere
jil que nos rinde dos veces más el valor que 
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Detalle. Guadix. MSM. 

Ellos también son personas, 
tienen un alma como 
nosotros, tienen sentimientos 
y necesitan amor. 

el ser humano ¿no es una vergüenza que 
valgamos menos que el perejil?. 

Este corazón amplio que todavía tiene 
el accitano es una riqueza inestimable, no 
vayamos a echarlo a perder por unas rique
zas seculares que no hacen más que volver
nos dependientes, adictos al poder, volver
nos envidiosos, avariciosos y codiciosos. 

Hay personas que valen mucho, que es 
difícil de encontrar en Madrid, en Barcelo
na, en todos estos sitios, donde reinan los 
cielos grises de la competición guerrera. 
Aún los que más despreciamos valen más 
que aquellos a los que de lejos estimamos. 
Tenemos personas de las que nunca se ha
bla, grandes personas aunque no sepan 
leer; tenemos un Poyatos que desde hace 
muchísimos años ha adscrito su vida al de
porte municipal, que a más de uno que 
quedaba desnucado le salvó la vida; tene
mos un Pepillo Ruiz Andújar que se mata
r ía por conservar nuestro medio ambiente, 
que incansablemente organiza excursio
nes a la Sierra, dejando a disposición de 
sus discípulos toda su riqueza de conoci
mientos; tenemos Benito y Josefina que 
además de hacer cultura también son cul
tura, dándonos un ejemplo en cuanto a lo 
que es el amor; tenemos a una Adoración 
que adorablemente mueve el mundo del te
atro y otras cuestiones que plantea la cul
tura accitana; tenemos un Antonio Enri
que que trabaja incansablemente para in
culcar a los aceítanos el amor que siente 
por esta tierra; y tenemos a tanta gente 
que hacen cosas bonitas para nuestro pue
blo, de las que ni nos damos cuenta; tene
mos gitanos marginados que no respeta
mos, que nos dan miedo, ya que tienen sus 
propias costumbres que no podemos, ni 
queremos entender, pero enriquecen nues
tra cultura, nos influyen con sus artes fla
mencas, sus mujeres nos hacen reír con sus 
tacos, sus maldiciones, a veces con igno
rancia que nos recuerdan nuestra infan
cia; estos gitanos a los que parece que odia
mos, nos acompañan en la mente en nues
tros viajes, y cuando llevamos algún tiem
po fuera nos acordamos de ellos con cariño; 
tenemos analfabetos listos que cocinan de
licias para nosotros, que nos acarician el 
pelo y nos cuentan cuentos, que nos mi
man con ternura inocente, que sufren por 
nosotros, porque sí se dan cuenta cuando 
los engañamos porque nos creemos más 
listos; tenemos homosexuales, tenemos 
lesbianas. Los marginados. ¿Pero qué cul
pa tienen que no sienten la atracción igual 
que nosotros?. Ellos también son personas, 
tienen un alma como nosotros, tienen sen
timientos y necesitan amor. ¿Qué más da 
que los homosexuales buscan el amor en 
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hombres y las lesbianas en mujeres? ¿Qué 
daño nos hacen a nosotros? Ellos buscan 
almas afines tal como nosotros. Nosotros 
no somos como ellos y no les interesamos. 
Las mujeres parece que son mucho más 
fuertes que nosotros, los hombres, ellas 
pueden ser nuestras amigas aunque no ha
ya atracción erótica. ¿No tendrían que ver 
tal como nosotros vemos a los homosexua
les, como una amenaza? Somos heteroxe-
suales. ¿No es admirable que sin embargo 
hablan con nosotros? ¿O es acaso que no 
pensamos en otra cosa que en el sexo? Te
nemos chorizos mal vestidos, maltratados, 
pobres miserables, a quienes miramos con 
desprecio, porque son sucios, malhablados, 
bastos, brutos y tan débiles, demasiado pe
rezosos para buscar un trabajo que no hay, 
y nos roban las naranjas y a veces un radio-
casset; tenemos a señores como este ¿lo 
ves? ¡éste! tan alto, tan guapo, apañado en 
su traje de etiqueta, con su corbata decen
te; y su nuevo Mercedes le sienta tan bien 
y el chalet en la playa, y el otro en la mon
taña están amueblados con tanto gusto; 
así tendrían que ser todos los hombres, ri
cos, guapos y respetables. Sí señor, lo res
petamos, incluso queremos ser como él, 
tan astutos —¡hay que ver cómo éste sobor
na a los políticos y los empresarios, qué ar
te tiene para defraudar al fisco, con qué de
talle regatea y engaña, y con qué severi
dad se aprovecha de sus empleados! Tene
mos policías que guardan el orden, algu
nos equilibrados, siempre simpáticos, por
que no tienen mucho trato con el hombre 
guapo, rico, respetable; otros sí lo tratan, 
le hacen la pelota, fastidiándose, y nos tra
tan a nosotros, gente humilde, como una 
mierda, porque se encuentran agobiados 
por tanta maldad, y nosotros pensamos: 
¡hijo de puta! Luego van a casa y los hijopu-
tas se vuelven padres cariñosos y maridos 
sometidos a las exigencias de sus esposas 
guapas, y cuando se acuestan no consiguen 
conciliar el sueño, se revuelcan en sus su
frimientos y presa de sus sentimientos de 
culpabilidad rezan a Dios, suplicándole 
que les perdone sus pecados, alegando que 
lo hacen todo por el bien de la patria. 

Sí señor, tenemos mucho; todo lo que 
tiene la tierra de los hombres lo tenemos 
nosotros también, pero en modelo peque
ño, tenemos el mal en menor grado, pero el 
bien lo tenemos en mayor grado, y como el 
mal domina el mundo, aquí somos de he
chos menos dominados; en comparación 
con los grandes vivimos en un paraíso Y 
así vivimos, siendo niños aunque tenga
mos setenta años, seguimos peleando por 
cosas que nos parecen importantes, por si 
el queso es mejor aquí o allí, y hablamos 

Vista aérea de la 

Tenemos el mal 
en menor grado, 

pero el bien 
lo tenemos 

en mayor grado. 

calle Concepción. Torcuatn 
mal de la gente, sin siquiera darnos cuen
ta, haciendo daño, porque aquellos, de los 
que hablamos, nos quieren, y peleamos 
porque nos importamos, porque nos quere
mos. Y siempre peleamos por diferencias 
de opiniones como los grandes, como Hus-
sein, como Bush. ¿Qué importancia tiene 
que nuestro amigo piense lo mismo que no
sotros?. 

Las diferencias deberían hacernos pen
sar, podrían enriquecernos. ¿Por qué tene
mos que destruir, que matar, sólo por las 
diferencias de algo tan poco importante co
mo son las opiniones? Hay compromisos. 

Hay muchos aquí que dicen: —¡Me voy 
de aquí, no aguanto más, esto no es vida, es 
un pueblo muerto! 

¡Que busquen la felilcidad en las ciuda
des vivas, que les pongan los cuernos, que 
les partan las narices! 

O volverán, o perecerán, o prosperarán, 
volviéndose como las fieras rapaces que 
dominan el mundo. Yo me quedo aquí y os 
agradezco la manera en que me habéis aco
gido en vuestro sena ¡Y si Kennedy dijo 
que era un «Berl iner» yo digo que quisiera 
ser accitano, y con toda sinceridad os digo 
que os quieroJ 1 
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La solución a su transporte 
sea cua l sea su prob lema 

Concesionario Oficial para Guadix y Comarca 

Taller 
Los Migueles 

Transversal Calle Granada, 3 (Tfno. 660445) Guadix 
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EXCO, un proyecto 
que ilusiona 

a quienes lo conocen 
y aterra a quienes 

lo desconocen 
Jorge 

as personas que conocemos el pro-
¡1 yecto a fondo, los que formamos 

A « J parte de él directa o indirecta
mente, en definitiva, los que somos capa
ces de cerrar los ojos e imaginarnos una 
gran Área de Servicios, con un gran hotel, 
con un magnífico restaurante cercado, con 
unas buenas zonas recreativas a ambos la
dos de la autovía A—92, a pocos metros de 
un inmenso Centro Comercial, capaz de 
ofrecer a sus clientes todas las posibles 
ofertas del mercado, con la ventaja de te
nerlas al mejor precio, cerca de casa, y lo 
que es más interesante: capaz de seguir 
manteniendo en Guadix una tradición co
mercial milenaria, que sin lugar a dudas 
desaparecería si fuera construida por al
gún «holding» ajeno a nuestra tierra, esta
mos totalmente ilusionados con EXCO ; ve
mos en esa sociedad la posibilidad de 
afianzar un futuro que en cierto modo po
dría peligrar si la situación declinara por 
algún otro punto. 

Sin embargo, curiosamente, las perso
nas con una deficiente información del te
ma, parece como si vieran en el proyecto a 
algún jinete apocalíptico, y la verdad es 
que cuando se les pregunta por qué, suelen 
esbozar tímidamente argumentos que na
da tienen que ver sobre el tema y que más 
serían para abordar en nuestra sección de 
Tópicos Típicos, ya que siempre sale a relu
cir el carácter del accitano en temas como 
lo poco arriesgados que somos, lo muy des
confiados que llegamos a ser, la cantidad 
de cientos e incluso miles de millones que 
va ha costar realizar el proyecto, y como 
mal mayor, algunos (sobretodo comercian
tes), esbozan la ruina que para los comer
ciantes de la zona puede representar el 
proyecto. 

De todos esos argumentos, algunos tie
nen algo de veracidad, sobretodo los que 
aluden a la falta de valentía y a la descon
fianza de los paisanos, pero con respecto a 
la ruina que puede representar el proyecto, 
eso, después de analizar detenidamente la 
cosa no se lo cree nadie. ¿Ruina?, la que 
vendría si alguna multinacional pone los 
ojos sobre Guadix para montar un Centro 
Comercial (por cierto que desde hace al
gún tiempo ya planea esa sombra por las 

cabezas de nuestro comercio), y sería una 
verdadera ruina por dos motivos; el prime
ro porque los puestos de trabajo que esa in
dustria genera, llegarían en su inmensa 
mayoría de fuera; para Guadix quedarían 
«fregonas» y algún que otro peón, ¡lo que 
se dice especialistas, vamos...!. Y para qué 
mencionar la caida en picado de los comer
cios, ¿Que con nuestro proyecto pasaría lo 
mismo, con respecto al hundimiento de los 
pequeños comercios?; ¡toma...!, ¡claro!, pe
ro con una gran diferencia; nuestro proyec
to está abierto a todas las personas de la 
zona que quieran integrarse, y por tanto, lo 
que el comerciante habitual dejará de per
cibir por un lado, podría recuperarlo por 
otro. ¿En qué porcentaje?, pues en el que él 
mismo quiera, ya que dependerá de la ca
pacidad de inversión que tenga dentro del 
proyecto; pero seamos sensatos, lo que más 
garantías me ofrece no es tanto que fulano 
o mengano gane más o menos, sino que lo 
más importante es que la rentabilidad se 
quede en Guadix y comarca; que vaya al 
bolsillo de unos u otros, eso no preocupa, 
pero eso sí, que se quede en la zona para po
der generar riqueza. 

Y con respecto a la cantidad de millo
nes de inversión que requiere, eso sí es ver
dad que preocupa poco. Cuando los habi
tantes de la zona, e incluso los que siendo 
de aquí vivan fuera de nuestra tierra, ten
gan la información necesaria y veraz, ha
biendo pasado, como ya han pasado, los mo
mentos de dudas en los que nos preguntá
bamos si se nos concedería o no, si iban a 
ponernos muchas trabas o no etc..., en ese 
momento lo que menos faltará será finan
ciación. Como comentaba hace poco un fu
turo accionista: «todos tenemos hijos y los 
más de 150 puestos de trabajo previstos 
saldrán de los accionistas»; sólo ese argu
mento es más que suficiente para, como 
decimos muchos asociados, «meter la paji-
ta» , o sea, hacerse como mínimo de una ac
ción (200.000 ptas.) en cuanto vuelva a 
abrirse una nueva ampliación de capital. 

Una cosa es ser cerradillo hacia la in
versión, y otra muy distinta es darle la es
palda al futuro; el Comercio en Guadix es 
milenario, lo que no quiere decir que haya 
sido siempre de la misma manera, y los 
nuevos tiempos, al parecer, están pidiendo 
a gritos el «cambio» también en este tema. 
Ya somos casi 100, y no hay en nuestros es
tatutos ningún artículo que prohiba do
blar o triplicar el número de socios. 
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SUPERMERCADOS 
UDACO 

Carretera Vieja de Granada 
(frente a Hogar del Pensionista) 

UDACO CENTRO 
Avenida Medina Olmos 

y 

UDACO FINANA 

MEJOR... Y MAS CERCA 
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LAS INMEDIACIONES 
DE GUADIX EN UNOS PLANOS 
DE LA GUERRA 
DE LA INDEPENDENCIA 

Miguel Amezcua López 

Durante la ocupación napoleónica en Guadix, que 
comprendió desde el 16 de febrero de 1810 al 22 de 
septiembre de 1812, hubo un ligero paréntesis entre 
el día 27 de junio hasta ñnales de julio del año 1811, 
en que el ejército español logró entrar en la ciudad, 
expulsando a los franceses. 

En estos breves días, D. Pedro Bringas, que era Ca
pitán Ayudante 2 ° de Estado Mayor, realizó un ligero 

croquis de las inmediaciones de Guadix, el 10 de ju
lio; el cual fue copiado por D. Manuel Muñoz, tam
bién Capitán Ayudante 2° de E. M. en la ciudad de 
Baza , un 23 de julio de 1812. 

El primero tiene una escala aproximada de 
1:72.000, escala prudencial de 1 legua (93 mm); su 
medida es de 43 x 27'5 cms., proyección plana, estan
do representado en planimetría a color y orografía 
por sombreado a trazos, reproducido en manuscrito a 
tinta en color, signatura: B—9"—1'—C—n°4; lleva 16 
signos convencionales para explicar el contenido del 
croquis, también un sello en seco del Depósito de la 
Guerra, aunque el mismo no se aprecia en el plano. 

El segundo es de las mismas escalas, medida 41'5 
x 29'5 cms., proyección plana, representado en plani
metría en negro y orografía representada por sombre
ado a trazos, reproducido en manuscrito a tinta, mis
mas signaturas que el anterior, iguales signos con
vencionales y sel lo Son dos ejemplares. 

Y como punto ñnal a este trabajo, decir que los ci
tados ejemplares se encuentran depositados en la 
Cartoteca del Servicio Geográfico del Ejército en Ma
drid. 



qué tienen de cierto 

Invitamos a los lectores que no estén 
de acuerdo con lo que en esta página se expresa 
a que den su punto de vista al respecta 
Esperamos que la participación sea nutriday 
clarificadora. Pedimos, eso sí, que 
sus razonamientos sean concisos, directos y sin 
rodeos, para poder publicarlos tal cual, sin necesidad 
de tener que acortarlos por razones de espacia 
Naturalmente, va de suyo que se mantiene el derecho 
de réplica a las informaciones u opiniones que 
aparecen en cualquier sección de esta revista, 
así como que siempre permanece abierto 
el buzón de Cartas de los lectores. 
Como comprenderán, en todas las modalidades 
nos resulta indispensable 
la firma de sus razonamientos y su DNI. 
Y si es su deseo utilizar seudónimo, no olvide 
incluirlo junto al resto de los datos. 

Jorge 

Sinpalabras. Archivo. 

Los españoles 

cada vez son más racistas... 

Es el racismo, sin lugar a dudas, uno de 
los temas tabú de nuestra sociedad; ni los 
políticos, ni la prensa, ni los ciudadanos de 
a pie, paracen estar dispuestos a abordar 
el tema con soltura, la sociedad parece ha
ber olvidado que la solución de los proble
mas viene siempre detrás de amplios deba
tes que traten los temas abiertamente, con 
seriedad y con rigor. Bajo mi punto de vis
ta el racismo siempre tiene implicaciones 
sociológicas, ligadas con épocas de declive 
económico, salvo en algunos casos en los 
que el fenómeno aparece por tradición, co
mo si de un racismo folklórico se tratara, 
bien llevado por la sociedad, hasta que lle
gan los malos tiempos y acaba siendo en
carnizado y crueí como el que más. 

Por otra parte, la experiencia nos dice 
que salvo en raras ocasiones (holocausto 
nazi, enfrentamientos tribales, etc.), las 
personas que sufren este fenómeno social 
son grupos a los que por los motivos que 
sea, o la cultura les ha llegado en pocas do
sis, o la vida les ha llevado a situaciones 
extremas en las que han tenido que dejar 
B U S hogares y emigrar a otras tierras don
de precisamente su llegada, por temas eco
nómicos esencialmente, no ha sido bien re
cibida, colaborando a que se produzca so
bre ellos el mal que nos ocupa. 
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Yo me niego a aceptar que los seres hu
manos seamos reacios hacia personas con 
diferencias tan banales como el color, los 
rasgos de conducta o las costumbres, más 
bien creo que es al contrario; reacciona
mos con la clásica curiosidad que en las so
ciedades avanzadas se traduce en hospita
lidad y generosidad hacia el recién llega
do, salvo, y ahí empieza el problema, que 
de entrada ya estemos viendo en estos in
dividuos a futuros usurpadores de puestos 
de trabajo, a delincuentes en potencia, o 
cualquier otro tipo de problemáticos com
portamientos sociales. 

No debemos olvidar que también hay 
personas que en épocas de vacas flacas 
abusan de la palabra racismo para conse
guir «status» distintos, que les den algu
nas ventajas sobre el resto de la población. 
Queremos dejar claro desde estas líneas 
que cada vez que esto ocurre, detrás del he
cho hay un funcionario o político de turno 
que, haciendo un uso indebido de sus atri
buciones, en el fondo o por un exceso de 
«lástima», o en la mayoría de los casos por 
un exceso de miedo al enfrentamiento con 
esas personas, lo único que está haciendo 
es perpetuar la estancia de esos grupos en 
el fondo del pozo. 

Otro factor a tener en cuenta en este te
ma son aquellas personas, de las que por 
fortuna cada vez van quedando menos, que 
desde dentro de los grupos marginados, si
guen adoctrinando a su descendencia a 
que el más «macho» —o el más listo—, es 
aquel que consigue engañar a más gente, o 
que es capaz de llevar a cabo la mayor gam
berrada o fechoría. Esta gente acostumbra 
a completar sus lecciones permitiendo la 
no escolarización de sus hijos o tolerando 
el absentismo escolar, que es lo mismo. N i 
que decir tiene que esta gente con su com
portamiento están echando una mano al 
mantenimiento indefinido del racismo. 

A mí me resulta curioso ver ciertos ca
sos que vienen a demostrar que aunque en 
este país, por tradición, haya algo de racis
mo, generalmente los grupos minoritarios 
ayudan a que se siga generando cada vez 
más este «sentimiento». Por ejemplo, los 
centro y los sudafricanos —generalmente 
de raza negra—, en las grandes urbes de 
nuesto país, tienen una pésima fama; ¿por 
qué?, está claro: algunos de sus miembros 
se han dedicado a trabajar la droga por las 
esquinas. Sin embargo, en los medios rura
les estas mismas personas gozan de cierto 
prestigio por su carácter bonachón, pacífi
co y abierto. Esto demuestra que cuando se 
generaliza al hablar mal de una raza es 
por dos motivos; el primero por el compor
tamiento de algunos de sus miembros, el 
segundo por el vicio de la población en ge

neral de no matizar al fulano o al menga
no, sino de referirse siempre al conjunto de 
la etnia o raza que el individuo representa. 
El gitano, por ejemplo, siempre se queja de 
que siempre que se habla de alguno de sus 
miembros se dice «fulano, el gitano»; y es 
cierto, no está bien hecho. Pero no olvide
mos que cuando él se dirige al resto de la 
población lo hace diciendo, «mengano, el 
payo», y nadie se ofende. 

Bajo mi punto de vista la solución al 
problema está basada en la formación cul
tural y en la integración con el resto de la 
sociedad de los mal llamados grupos mino
ritarios. A nivel de extranjería, no cabe du
da de que una buena dosificación de las en
tradas por nuestras fronteras, acorde con 
las posibilidades que brinda el país, pue
den, sin ser la panacea, ayudar a la erradi
cación del fenómeno que nos ocupa. 

En definitiva, yo creo que a la inmensa 
mayoría de las personas debe de pasarle lo 
que al que suscribe; porque a mí me gusta
ría que alguien que entienda del tema me 
explique si soy o no soy racista... Me consi
dero en contra de toda aquella persona que 
con su comportamiento demuestre ser un 

hijo de mala madre; no me importa ni el co
lor de su piel, ni su forma de hablar, ni su 
grado de cultura, ni su religión, ni sus 
creencias políticas, ni que sea payo o gita
no, hindú, árabe, negra., sólo le pido a la 
vida que ponga a mi alrededor a personas 
de buena fe, sean de la raza o el color que 
sean. 

Me da la impresión de que salvo algu
nas mentes enfermas casi todos venimos a 
pensar de la misma forma. 

édi-as 59 



Cogollos de Guadix 

Adjudicaciones 

En Pleno, se acuerda la adjudi
cación directa al propio Ayunta
miento, del aprovechamiento de 
los pastos del Monte Público, por 
un precio de tasación que ascien
de a un total de 107.100 Ptas. De 
la misma forma y por un montan
te de 66.800 Ptas. son adjudica
dos los aprovechamientos de los 
cultivos agrarios del Monte Pú
blica 

Fiestas locales 

Las ñestas locales en honor de 
San Agustín en esta localidad de 
Cogollos de Guadix, se celebra
rán los días 27,28 y 29 de agosto. 

Fiestas en Cogollos de Guadix. Khortés. 

Aguas potables 

Según informe elaborado por 
el técnico de la Diputación Pro
vincial D. Baldomero Delgado 
Mingorance, sobre problemas 
existentes en el nuevo depósito de 
aguas potables de la localidad, 
con carácter de urgencia esta cor
poración acuerda adjudicar de 
forma directa la reparación de la 
obra a la empresa Delta 9 S.A. 
por un importe de ejecución de 
1.244.000 Ptas. más el Impuesto 
sobre el Valor Añadido correspon
diente. 

c 

o 
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Subvenciones 

Se acuerda por unanimidad, 
socilitar de la Consejería de Cul
tura y Medio Ambiente, la adap
tación del Al gibe situado en la 
Plaza del mismo nombre, o en su 
defecto las viviendas del Colegio 
Público para Biblioteca Pública 
Municipal. Asimismo se aprueba 
el Proyecto de inversión de pues
ta en riego por goteo de terrenos 
de propiedad municipal para la 
ceración de una Cooperativa en 
su segunda fase, con un presu
puesto de 14.000.000 de Ptas., so
licitando para dicho proyecto, del 
I N E M , la subvención a fondo per
dido de 7.000.000 de Ptas., para 
el pago de mano de obra del pro
yecto. 

En el mismo proyecto la Cor
poración Municipal aporta un to
tal de 3.500.000 de Ptas., solici
tando finalmente para la adquisi
ción de los materiales necesarios 
para el proyecto a la Excma. Di
putación Provincial 3.500.000 de 
Ptas. 

Para el acondicionamiento de 
la Acequia de Jerez, que en admi
nistración directa tiene un presu
puesto de 4.000.000 de ptas., se 
solicita al I N E M . , una subven
ción a fondo perdido de 1.200.000 
Ptas. para mano de obra y S.S. 

A la Excma. Diputación Pro
vincial, 600.000 Ptas. para la ad
quisición de materiales. 

Con una aportación Municipal 
de 600.000 Ptas. Y con una apor
tación por parte del Sindicato de 
Riegos de la localidad de 
1.600.000 Ptas. 

Benalúa de Guadix 

Corren rumores de la posible 
desaparición del cuartel de la 
Guardia Civil de Benalúa, ante el 
plan de restauración de cuarteles 
de la Benemérita, habiéndose 
puesto en marcha el ayuntamien
to de esta población para obtener 
una respuesta de los organismos 
relacionados con la restauración; 
e insiste en la necesidad de la per
manencia de este cuartel, dada 
la extensión y población que 
atiende. 
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Villanueva 
dalas torres 

Se aprueba por la Corporación 
Municipal la construcción de una 
nave industrial con un presu
puesto total de 6.000.000 de Ptas. 
de las que 4.000.000 serán solici
tados al I N E M como subvención 
a fondo perdido que servirán para 
el total pago de la mano de obra, 
autorizando al Alcalde para que 
realice las gestiones necesarias 
para solicitar una subvención a 
fondo perdido para cubrir el costo 
de los materiales necesarios para 
el proyecto. 

En otro orden de cosas, pero 
siempre con vistas a combatir la 
lacra social del paro, la Corpora
ción acuerda incluir en el Plan 
cuatrienal de inversiones para 
1994—1997, los siguientes pro
yectos. 

Año 1994: Alumbrado público 
2.000.000. de Ptas. 

Abastecimiento, saneamiento 
y Pavimentos, 3.500.000. de Ptas. 

Año 1995: Equipamiento Ur 
banístico, 5.500.000. de Ptas. 

Año 1996: Equip. Urb. Segun
da fase, 5.500.000. de Ptas. 

Año 1997: Equip Urb. Tercera 
fase, 5.500.000. de Ptas. 

Villanueva de las Torres. Archiva 

Alamedilla 

Alamedilla sufrió largos cor
tes en el suministro de agua debi
do a una serie de deficiencias en 
la canalización del pozo que lleva 
el líquido elemento a esta pobla
ción. Se emplearon camiones— 
cisterna para cubrir la necesida
des más elementales. 

Diezma 

El Ayuntamiento de Diezma 
está realizando gestiones con el 
I N E M para la instalación de una 
casa de oficios en Diezma. U n a 
casa de oficios es algo similar a 
una escuela-taller, pero con me
nos especialidades, y un año de 
duración. 

El Ferrocarril en Alamedilla. Archivo. 
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Neumát icos FERBA 
SERVICIO ESPECIALIZADO EN MOTO 

EQUILIBRADO Y REPARACIÓN 
Y ADEMAS PARA EL RESTO DE LA GAMA 

FIRESTONE Y BRIDG ESTONE: 
Por la compra d e cuatro neumáticos le 

regalamos una magníf ica llave d e ruedas 

TODO C O N LA CALIDAD Y LOS PRECIOS DE 
nEumñTicos ferbr 

Políg. Ind. La Espartera - Telf. 660658 - Guadix 

S B O A B D I L 

REUNIONES DE EMPRESA 

PESCADOS Y MARISCOS FRESCOS 

R e s t a u r a n t e 

SALÓN PARA BAUTIZOS 

Calle Manuel de Palla, 3 - Telf. fie4883 GUADIX 
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XXIII 
Certamen Teatral 
del Marquesado 

Una nueva edición de este cer
tamen se ha celebrado en los pri
meros días de agosto, organizado 
este año por Cogollos de Guadix. 
En él participaron siete grupos 
de teatro, todos ellos de los muni
cipios del Marquesado y que en 
ningún caso son profesionales. 

Entre otras obras se represen
taron: La Casa de Bernarda A Iba, 
de García Lorca, y Melocotón en 
almíbar, de Miguel Miura. 

En el próximo número espera
mos poder incluir una amplia re 
seña de este acontecimiento tea
tral. 

Bácor-Olivar 

El Consejo de Gobierno de la 
Junta de Andalucía, aprobaba la 
constitución de núcleo de pobla
ción de Bácor-Olivar como enti
dad de ámbito territorial inferior 
al municipio, pero dependiendo 
como hasta ahora de Guadix. Es
te rango que adopta Bácor supon
drá para sus habitantes unas me
joras sustanciales de cara a las 
gestiones que desde el mismo mu
nicipio no podían gestionar y ne
cesitaban desplazarse hasta Gua
dix o la misma capital. 

E l proyecto surgió a raíz de la 
recogida de ñrmas de los mismos 
ciudadanos de Bacor-Olivar, que 
argumentaban la precaria comu
nicación a Guadix y a la capital 
de la provincia con una distancia 
que va en torno a 45 kilómetros y 
el número de población que está 
en torno a los setecientas perso
nas. 

Presentación del XII I Certamen Teatral del Marquesado. Khortés. 

Alicún de Ortega 

Empleo 

Han sido aprobadas ppr el Ple
no las memorias redactadas, por 
el Técnico Municipal, así como su 
realización por Administración 
Directa. Estas memorias, que 
quedan afectas al PER, están 
pensadas para combatir el de
sempleo en la zona, y serán las si
guientes: 

Repoblación forestal y recogi
da de esparto en Alicún de Orte
ga, así como el acondicionamien
to de un tramo de la calle Barrios 
bajos. 

Para poder llevar a cabo di
chas memorias, el Ayuntamiento 
va a solicitar al I N E M una sub
vención a fondo perdido equiva
lente al 100% de la mano de obra, 
que asciende a un total de 
4.353.000 Ptas. Siendo a su vez 
autorizado el Alcalde por el Ple
no para hacer todas las gestiones 
necesarias para la consecución de 
2.176.500 Ptas., necesarios para 
la adquisición de materiales. 

En otro orden de cosas, ha sido 
suscrito un contrato con la Em
presa Cayetano del Moral S.L., de 
Cabra de Santo Cristo (Jaén), por 
un periodo de prueba de dos me
ses, por el cual se pondrá en mar
cha la recientemente construida 
Balsa de Cocción de Esparto, 
siendo esta actividad declarada 
de Utilidad Pública. Constitu
yéndose a su vez una Comisión de 
Estudio, encargada de la tramita
ción del oportuno expediente. 

Plan Cuatrienal 

El Pleno del Ayuntamiento 
acuerda incluir en el Plan Pluria-
nual de inversiones 1994—1997, 
las siguientes obras: 

Año 1994: Pavimentación, sa
neamiento y abastecimiento de 
la calle Zacatín, 4.000.000 Ptas. 

Año 1995: Saneamiento de la 
calle Huerta, 1.500.000 Ptas. 

Pavimentación calle Escue
las, 2.500.000 Ptas. 

Año 1996: Construcción Par
que público en zona Escuelas 
Nuevas, 8.500.000 Ptas. 

Año 1997.— Construcción Par
que público Segunda Fase, por un 
importe de 8.500.000 Ptas. 

Taller de Música 

Vista la existencia por parte 
del Taller de Música Municipal 
de un proyecto que pretende am
pliar sus bases con cursillos de 
iniciación al solfeo, a la música 
tradicional y popular granadina, 
con un presupuesto para el año 93 
de 2.280.000 Ptas., este Ayunta
miento, que no se puede hacer 
cargo por sí solo del mismo, aun
que lo encuentra razonable, 
aprueba por unanimidad solici
tar de la Diputación Provincial, 
una subvención de 1.140.000 pe
setas. 
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Seguridad y vigilancia í ^§ ¡ ^ 

A.M. AGUILERA 
VIGILANTES JURADOS 
Empresa homologada por la Dirección General de Policía, 

Número 2033 - Fecha de inscripción 20-11-91 

Largacha, 4 (Junto Registro de la Propiedad) 
Teléfono 66 40 65 - GUADIX (Granada) 

RESTAURANTE 

VELETA 
Luis y Antonio G a r c í a M a r t í n e z 

Garantía d e ca l idad 
en productos y servicio 

Plaza Sierra Nevada, 7 - Telf. 66 46 35 
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El personaje más 
popular de Dólar 

Al hablar de Dólar, me viene a 
la mente un pequeño personaje 
admirado y querido por todos 
cuantos le conocimos. Su peque
ña estatura no podía pasar inad
vertida para nadie. Por una parte, 
la mirada atónita de los niños, 
con su extrañeza al observar un 
hombre tan grande como ellos, al 
que se acercaban para comprobar 
de cerca su tamaño, midiéndose 
en estatura ante la mirada curio
sa de sus padres; correspondien
do a éstos con caricias y elogios. 
Su andar pausado y su caracterís
tica forma de caminar, haciendo 
girar su pequeño cuerpo a la par 
que avanzaban sus cortos pies. 
Pero lo más fundamental en su 
carácter era su expresión, su fija 
mirada penetrante que hablaba 
por sí sola, y en la cual podías 
leer su estado de ánimo o desen
canto. 

Industrial frustrado, los más 
mayores le recuerdan como ge
rente de un autobús de trasporte 
Dólar—Guadix, « L a Paca», vendi
da en su día a la Autedia S.A., de 
donde posiblemente le viniese su 
afición viajera, u operador de ci
ne en su pueblo natal en los años 
60. 

Algo bebedor y otro tanto mu
jeriego, era frecuente verle a 
cualquier hora del día o de la no
che en los bares y discotecas de 
los pueblos de nuestra comarca. 

Taurino por excelencia, le re
cordamos subido en los remol
ques de las plazas de toros, con su 
vara en la mano, rodeado de gente 
joven, con su propio ambiente fes
tivo. Siendo el centro de reunión 
de todos ellos, alternando y vi
viendo con la juventud, no que
riendo dejarla pasar para así no 
envejecer. 

Junto a él se respiraba desen
fado y buen humor, siempre visi
ble en las ferias y fiestas de nues
tro entorno, como buen viajero, 
dando su nota de alegría, l laman
do la atención y saludando a tan
tos y tantos amigos y conocidos 
que le salían al paso. 

Este pequeño pero gran hom
bre se llamó Nicolás. 

Paco Ros 

titiH-aj 65 



^Lonstrucciones 
Casimiro S I . 

Viviendas de calidad 

Gestoría Contreras 
Ahora frente 

a la parte posterior d e H a c i e n d a 

Cal le jón d e Boca negra 

66 fW-at 



Antología Poética 
del Colectivo Sustari 

Jorge Pastor 

Es absurdo hablar de crítica literaria 
porque la literatura puede ser criticada pe
ro nadie puede ser crítico con la literatura. 

Un poema es la prolongación espiritual 
del alma de una persona que mira y admi
ra la realidad de una manera distinta. La 
impresión del lector exigente es imposible 
que sea objetiva, desengancharse del mun
do de inquietudes que el poeta refleja en su 
obra es un esfuerzo vano. La visión del que 
pasa sus horas buscando la respuesta en 
un poema ha quedado para siempre modi
ficada. 

Abulhazan'Alíb.'Abdallah an-Numayri 
an-Sustari, introductor del misticismo, fue 
uno de los más grandes poetas de Al-Anda-
lus. En recuerdo suyo, y para mantener 
siempre vivo el espíritu del más grande de 
los literatos guadijeños surgió en 1987 el 
colectivo de Autores Aceítanos Sustari. 

Esta asociación tiene un carácter cultu
ral y literario; tiene como fin investigar, 
potenciar y reivindicar las raíces andalu-
síes que de una manera latente viven con 
nosotros. Reivindican el esplendor artísti
co del Reino Nazarita de Granada, en el 
que ven las raíces de la actual Andalucía 
Oriental. 

La antología poética del Colectivo Sus
tari es una atalaya de sensibilidad que tie
ne como base Al-Andalus y como cúspide el 
amor al paisaje, a la tierra granadina, 
mostrando sus distintas realidades socia
les, culturales y estéticas. U n matiz muy 
importante: el Colectivo Sustari trata de 
reivindicar la riqueza cultural y artística 
de una época, nunca la religión de esa eta
pa histórica. 

Esta antología es una obra sin prece
dentes en la literatura gaudijeña de los 
últimos dos siglos, han aparecido anto
logías pero nunca de un grupo de autores 
de Guadix. 

Han sido varios los actos que el colec
tivo ha celebrado desde su fundación en 
1987. Destacan entre otros, los recitales 
literarios que tenían como eje la figura de 
poetas andaluces como Federico García 

Algunos componentes del Colectivo Sustari: 

Rosa Sánchez, Miguel A . Contreras, Antonio Marruecos, Carmen 
Hernández, Rosa Ortega, José A . Muñoz, Dora Hernández, 
Javier Franco y Frnascisco Hernández. Foto: Tbrcuato. 

Lorca o Antonio Machado, y también no 
andaluces como Miguel Hernández. La in
fluencia de estos tres escritores es patente 
en la obra. También han celebrado recita
les musicales. 

De todos los artistas que componen el 
Colectivo Sustari, son nueve los que han 
escrito en la antología. E l hilo conductor 
común en toda la obra es el amor al paisaje 
y la ciudad de Guadix, en la que han naci
do o residen. Son varios los poemas dedica
dos a nuestra tierra gaudijeña. 

F ranc i sco Jav ier Franco . Nació en 
Guadix, ganó en 1986 el Premio de Relato 
Pedro Antonio de Alarcón. Publicó en 1990 
el poemario «Perros despeñados» en cola
boración con el pintor Diego Bonillo. Se ob
serva en su obra un tono existencialista 

éflíiU 67 



donde los elementos de la naturaleza de
sempeñan un papel muy importante; el 
agua es una constante, también aparece el 
fuego. L a influencia del ambiente de 
Al-Andalus está bien reflejada en el poema 
«Arrebol de Siroco» dedicado a Ibm Zam-
rak: 

«Padre, di me cuando nacías en África 
para crecer polvo de arena, polen, 
al exhalar místico de La Meca 
arrollando cobre terral, arrullando mares». 
Los poemas que publica en la antología 

son romances salvo el último de su serie 
que es un soneto titulado «Hombre» . 

F ranc i sco H e r n á n d e z . Nació en Ca-
sablanca (Marruecos). Fue finalista del 
Premio de Poesía Pedro Antonio de Alar -
cón con el poema « U n a sextina en Mayo» 
en 1984. En este mismo año funda el colec
tivo de Autores Aceítanos que tres años 
después tomará el nombre del Poeta susta-
ri. «Reino de Granada» es un poema rei-
vindicativo del papel central de Granada 
en Al-Andalus. «Acimut» es un poema má
gico con la niña bruja que enamora. Men-
jción especial merece el poema «Muñeco de 
madera» donde aparece una relación de 
amor paterno filial entre marionetista y 
marioneta. 

C a r m e n H e r n á n d e z . Nació en Guadix 
y desde muy joven sintió el oficio de poeta. 
H a publicado en la revista almeriense An-
darax y en esta revista. Tiene gran afición 
por el teatro. Su obra tiene tres caracterís
ticas fundamentales: existencialismo, in
timísimo y desencanto. En su poema « A 
Guadix» no parece el paisaje de una mane
ra abstracta sino que aparece una descrip
ción de Guadix cargada de sensibilidad. 
Las alusiones al agua denuncian la in
fluencia lorquiana. También aparecen la 
ensoñación, simbología y el tema del amor. 

D o r a He rnández . Nació en Guadix, 
recibió el premio a la mejor composición 
inédita en 1980. Titulada en Arte Dramá
tico y estudiante de dirección escénica en 
Madrid. Miembro fundador del Colectivo 
Sustari. L a influencia de Miguel Hernán
dez es latente en su obra, el poema «M i ni
ño se ríe» recoge el espíritu de «Nana de la 
cebolla». Su obra se mueve en el terreno de 
la paradoja y la imposibilidad de conseguir 
algo que la realidad no admita «En la ciu
dad de la media luna» se ve la influencia 
andalusí y el lenguaje de Las mily una no
ches. 

José López . Autodidacta, es guadijeño 
y miembro honorífico del Colectivo Susta
ri. Emigrante en Cataluña, es durante su 
estancia en Barcelona cuando empieza a 
añorar el paisaje y la naturaleza de su pue
blo. H a publicado en Wadi-as. Poeta de plu-

«Padre, dime cuando nacías en 
África 
para crecer polvo de arena, polen, 
al exhalar místico de la Meca 
arrollando cobre terral, 
arrullando mares». 



ma peculiar, resenta una visión tópica, ca
si tercermundista de Andalucía. Poeta de 
contrastes con un estilo muy directo, utili
za la poesía como arma crítica. En «Fiesta 
nacional» pone de manifiesto la evidente 
injusticia de la fiesta. Su obra canta «el 
flamenco» como un grito de libertad. 

Antonio M a r r u e c o s . Nació en Guadix 
y ha cursado estudios de publicidad y dise
ño. Pertenece a la segunda generación del 
Colectivo Sustari. H a colaborado en diver
sos actos de esta asociación. Encanto de lo 
íntimo, refugio en el pasado ante un pre
sente hostil o quizás incierto y la adjetiva
ción son las características más interesan
tes de su obra. E l tema de la emigración y 
la soledad también están reflejados en su 
poesía. Con un estilo directo muestra el 
paisaje de una forma directa. 

Rosa Ortega . Nació en Puerto de la 
Selva (Gerona), Afincada en Granada des
de los cinco años cursa en la actualidad es
tudios de Psicología. H a realizado lecturas 
públicas y ha publicado en esta revista. Po
esía fluida, de fácil lectura, amena. Apare
ce un amor carnal, idealizado, que fluye 
poco a poco, de verso en verso, de poema en 
poema. La naturaleza y el paisaje son re
gados por una lluvia de optimismo que pro
duce cierta alegría al espíritu del lector. 
En «Sabor de cerezas» juega con el tiempo 
de las estaciones y con el mundo de sensi
bilidades que el cambio de estación produ
ce en el alma del poeta. 

José A n d r é s M u ñ o z «Acc i » . Nació en 
Guadix. Estudió arte dramático en Ma
drid. Perteneció a los grupos teatrales gra
nadinos Aula 6 y Bambalina, también al 
madrileño grupo Tábano. Fue cofundador 
del Colectivo Sustari. Poeta con versos de 
metro corto, se observa la influencia de 

Lorca, Hernández y muy especialmente 
Aleixandre. Aparece el tema del amor al 
paisaje, un amor elevado a la más alta ex
presión, «donde brisa, mar y arena , tierra, 
cielo y silencio copulan con los hombres / 
mostrando inmaculadamente con su des
nudez». 

Poesía muy humana que hace que lo co
tidiano pierda lo que tiene de rutina. 

M i gue l Á n g e l Contreras . Es el poeta 
más joven que escribe en esta antología. 
Estudiante de Filología, es miembro del 
Colectivo Sustaxi desde 1989. H a partici
pado en múltiples recitales de forma indi
vidual y en nombre del colectivo Sustari. 
Influido por la cícüca visión clásica del 
tiempo y del espacio, su poesía es el conti
nuo devenir de la permanencia y del cam
bio. L a visión panteísta del hombre abraza 
el paisaje de una manera sentimental. Es 
una poesía que fluye de lo más íntimo. Es
peranza, simbolismo y plasticidad son al
gunas notas destacables de la poesía de 
Miguel Ángel. Su obra está dominada por 
un componente mágico, la magia del mito 
mediterráneo, esa luz divina del «mare 
nostrum». 
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NUESTRO CAMPO 
Juana Mar ía Bustos 

Cese anticipado en 
la actividad agraria 

El Real Decreto 477/1993, de 2 de abril, establece 
un régimen de ayudas destinado a fomentar el cese 
anticipado en la actividad agraria. 

La Comunidad Económica Europea establece un 
régimen comunitario de fomento del cese anticipado 
en la actividad agraria, orientado al abandono de la 
producción agraria y al relevo generacional reestruc
turando la explotación del nuevo titular con la explo
tación del .que cesa. 

El agricultor que cese definitivamente en la acti
vidad agraria con fines comerciales y ceda su explota
ción a un cesionario o servicio de transmisión se le 
denomina cedente o cesionista. E l cesionario agrario 
es el agricultor que acceda en todo en parte a la explo
tación del cedente para ampliar así su propia explota
ción. 

Los beneficiarios de las ayudas que se establecen 
en este Real decreto son tanto los cedenes, como los 
trabajadores de la explotación (personas que ejerzan 
su actividad en la explotación del cedente, sean 
miembros de la familia titular o asalariados) que, así 
mismo, cesen definitivamente en la actividad agra
ria. 

También podrán ser beneficiarios de ayudas los 
servicios que organicen la transmisión y amplifica
ción de las explotaciones y la reasignación de tierras 
a usos agrarios y no agrarios. 

Para poder percibir las ayudas que se establecen 
los cedentes deberán reunir los siguientes requisitos: 

a) Haber cumplido seseta años de edad, sin haber 
cumplido los sesenta y cinco en el momento del cesa 

b) Haber ejercido la actividad agraria a título 
principal durante los diez años anteriores al cese. 

c) Haber cotizado a cualquier Régimen del siste
ma de la Seguridad Social un período previo tal que 
les permita completar al cumplir los sesenta y cinco 
años al menos quince de cotización y hallarse al co
rriente del pago de las cotizaciones. 

d) estar al corriente de sus obligaciones fiscales. 
Si reúne las anteriores condiciones, deberá cesar 

definitivamente en la actividad agraria y transmitir 
su explotación en caso de ser propietario de la misma, 
a un cesionario o a un servicio de transmisión. No 
obstante el cedente podrá seguir explotando como 
máximo un 10% de la superficie agrícola de su explo
tación, sin superar una hectárea, para dedicar al con

sumo familiar, así mismo, conservarán la disponibili
dad de las superficies ocupadas por construcciones 
siempre que las emplee como vivienda permanente. 

Podrán ser cesionarios agrarios las siguientes 
personas: 

a) Los titulares de explotación agrarias con pree
xistencia de un año antes de la fecha del cumplimien
to del cese de la actividad agraria por el cedente, 

E l cesionario deberá comprometerse a subrogarse, 
en su caso, en los derechos y obligaciones derivados 
de los plazos de mejora realizados por el cedente. 

En ningún caso un cónyuge puede ser cesionario 
del otro cónyuge a los efectos de este Real Decreto. 

Los trabajadores de las explotaciones cuyos titula
res cesan en poder ser beneficiarios de las ayudas es
tablecidas: 
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a) Tener entre 55 y 64 años de edad. 
b) Haber cotizado, durante tiempo suficiente, a 

cualquier Régimen del sistema de la Seguridad So
cial. 
cuando reúnan los siguientes requisitos: 

1. No haber cumplido los 45 años de edad en el mo
mento del cese del cedente. 

2. Poseer capacidad profesional suficiente (según 
lo establecido en el artículo 2, apartado 11 del R.D. 
1887/91). 

3. Estar dado de alta en el Régimen Especial Agra
rio de la Seguridad Social o en el Régimen Estatal de 
Trabajadores por Cuenta Propia o Autónomos en fun
ción de su actividad agraria y haber cotizado en estos 
regímenes durante un período mínimo de un año. 

4. Ejercer o pasar a ejercer la actividad agraria a 
título principal. 

b) Los trabajadores del sector agrario, que no sien
do titulares de una explotación cumplan los requisi
tos previstos en el párrafo anterior y reúnan dos o 
más explotaciones de distintos cedentes. 

c)'Las cooperativas agrarias u otro tipo de perso
nas jurídicas, en las que más del 50% de los socios 
cumplan los requisitos de uno de los dos párrafos an
teriores, y más del 50% del capital sea propiedad de 
dichos socios. 

En cualquiera de los casos los cesionarios han de 
comprometerse a ejercer la actividad agraria a título 
principal y a mantener equivalente durante un plazo 
no inferior a diez años. 

Ya quieren, hasta los mulos aparcados. Khortés. 

c) Estar al corriente de sus obligaciones fiscales. 
d) Haber dedicado a la actividad agraria al menos 

la mitad de su tiempo de trabajo durante los cinco 
años que preceden al inicio del cese de dicho titular. 

Los trabajadores que cumplan lo dicho deberán ce
sar definitivamente en la actividad agraria. 

Las explotaciones del cedente, del cesionario y la 
resultante por la cesión deberán reunir los siguientes 
requisitos: 

1. L a explotación del cedente ha de tener una di
mensión mínima de 4 U D E S (Unidades de Dimensión 
Europea) de margen bruto estándar. No debe utilizar 
más de 2 unidades de trabajo—hombre (UTH ) , ni de
ben sobrepasar la aportación de mano de otro fami
liar. 

2. L a explotación preexistente del cesionario, ha 
de tener una cesión mínima de 5 U D E S de margen 
bruto estándar. 

3. La explotación o explotaciones resultantes de la 
cesión, han de alcanzar una dimensión mínima de 12 
U D E S de margen bruto estándar. 

Las tierras cedidas tanto a cesionarios agrarios 
como no agrarios, cualquiera que sea su destino, de
berán utilizarse en condiciones compatibles con el 
mantenimiento o la mejora del medio ambiente y del 
espacio rural. 

Régimen de ayudas: 
Los cedentes percibirán hasta alcanzar la jubila

ción definitiva y como máximo hasta el día en que 
cumplan los sesenta y cinco años de edad una indem
nización anual, incluida la Seguridad Social, fijada 
en 750.000 pts. si el titular tiene cónyuge a su car
go, 650.000 pts. si el titular no tiene cónyuge a su car
go y éste no recibe la ayuda prevista a los trabajado
res de la explotación y 550.000 pts. si el cónyuge reci
be dicha ayuda. Así mismo optarán a una prima 
anual complementaria de 8.000 pts/Ha. que transmi
ta o ceda de la explotación, sin exceder de 300.000 
pts. por beneficiario. 

Los cedentes percibirán a partir de la jubilación 
definitiva y hasta que cumpla los 70 años de edad, un 
complemento anual de jubilación, a determinar en el 
momento de dicha jubilación definitiva. 

Si hubiese varios titulares de la explotación, los 
importes de indemnización y prima complementaria 
y el de complemento anual por jubilación se reparti
rán entre ellas en proporción a su coparticipación en 
la explotación. 

Los trabajadores percibirán una indemnización 
anual de 450.000 pts., incluidas las cuotas de la Segu
ridad Social, hasta alcanzar la jubilación definitiva. 
Sólo se concederá indemnización a un trabajador por 
explotación. 

Los servicios de transmisión autorizados por las 
Comunidades Autónomas podrán percibir una ayuda 
de hasta 6 millones de pesetas por agente empleado a 
tiempo completo, hasta un máximo de dos agentes. 
Este importe se repartirá entre los cinco primeros 
años de actividad de cada agenta 

La Comunidad Autónoma Andaluza tramitará, re
solverá y pagará las ayudas que se establezcan en el 
marco de este Real Decreto. 
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Por unos 
Juegos de 

Ajedrez Reunidos 
i 

Modest Solans Mur 

A los amantes del ajedrez 
y en particular 
a todas aquellas personas 
a quienes gustándoles no se atreven a jugarlo. 

Es un accidente que dentro 
del desarrollo del ajedrez ordinario 

hayamos distraído nuestra atención, 
por un milenio, algo más que suficiente, 

de otras variedades de ajedrez. 
En tiempos venideros 

el Ajedrez Ordinario recalará 
naturalmente a su sitio lógico 

de una especie particular de ajedrez 
en medio de infinidad de otros. 

Thomas Rayner Dawson 
The Chess Amateur 

E STE juego infinito, que atraviesa iluminando la 
historia de la civilización, ha recorrido su mis

mo camino: desde el arroz y las brumas del mito a la 
calculada soledad de las computadoras; y, como el 
hombre, ha gozado y sufrido disminuciones y desarro
llos, y también legislaciones sucesivas. 

El rey de los juegos y, antes, juego de los reyes, el 
ajedrez, de puro prestigio intelectual, ha ido dejando 
de ser un juego, sobre todo en Occidente desde hace 
poco más de un siglo, para convertirse en, digámoslo 
así, otra cosa. 

En Oriente, la gran cuna del ajedrez, tanto en Chi
na y la India como en Indochina, Corea y Japón, se 
practican innumerables modalidades, casi siempre 
por placer y diversión y nunca en competición; como 
mucho, se cruzan apuestas. Y, aunque gustan de los 
problemas y composiciones, no han dedicado tiempo 
al análisis o estudio de las aperturas y sus variantes. 
Gracias a ello, disfrutan abiertamente del juego del 
ajedrez, sin duda una de las grandes creaciones 
alegóricas del espíritu humano. 
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Y quienes saben perfectamente que «el ajedrez de
sarrolla la inteligencia... sobre todo para jugar al aje
drez» parecen ser los más interesados en que esta cer
teza no sea conocida y debidamente valorada por el* 
público en general. Cuando Einstein dijo: «Dios no 
juega al ajedrez», estaba quizás refiriéndose a esto, o 
tal vez sólo era la respuesta del físico a la metafísica 
irónicamente tomista del poema Ajedrez de Jorge Luis 
Borges: «Dios mueve al jugador y éste la pieza./¿Qué 
dios detrás de Dios la trama empieza?» 

Pero volvamos a nuestros juegos. 
La pregunta «—¿Echamos un ajedrez?» tiene cen

tenares de respuestas si se dispone de las piezas pre
cisas, sus correspondientes tableros y accesorios y, 
desde luego, de una buena historia de este juego sin 
igual, como la de Gabriel Vicente Maura Evolución 
del Ajedrez: cuarenta siglos. 

En definitiva, unos Juegos de Ajedrez Reunidos. 

SB Continuará ¡B 

Las ilustraciones son dos miniaturas 
de E l libro de ajedrez de Alfonso X el Sabio: 

Ajedrez de las cuatro estaciones, 
con piezas verdes, negras, blancas y rojas, 

basado en el antiquísimo Chaturanga hindú 
para cuatro jugadores, y evidentemente 

emparentado —¿en Persia?— con el Parchís, 
y El Juego de los Escaques según la Astronomía 

Ambos se jugaban con dados. 

Miáis 



Coros y Danzas 

Recoschí 
Cuidado 

con el 5<mtón 

Por mucho que se lo aconsejen, 
no se fíe Ud . ni un pelo; ni se le 
ocurra mirar durante media hora 
al sol sin protección ocular. Si le 
dicen que va a ver a la Virgen, no 
lo dude, será cierto; lo más fácil 
es que a la vez vea a todos los san
tos juntos al comprobar que se ha 
quedado ciego. 

Según nuestra habitual agen
cia de noticias S H O S H O - N I , 
próximamente será declarada 
obligatoria, por decreto-ley, tanto 
en Andalucía como en Extrema
dura (en agradecimiento del par
tido mayoritario por su intención 
de voto), la asistencia, tres veces 
por semana, a cursos de Catalán 
y Euskera; así del mismo modo, 
los fines de semana a las plazas y 
parques públicos para llevar a ca
bo cursillos acelerados de «Sarda-
nes» y «Chistu». 

G r a n d e c e p c i ó n 
dez l o s 

a f i c i o n a d o s 
a l m o t o - C r o s s 

En Guadix, para un nutrido 
grupo de aficionados al Moto — 
Cross, el panorama para la prác
tica de su rudo y noble deporte se 
ha oscurecido; desde hace mucho 
tiempo vivían con la esperanza 
de poder consolidar en esta ciu
dad un circuito donde practicarlo, 
pero... lo que no puede ser, no pue
de ser. 

El Excmo. Ayuntamiento, de 
un solo golpe, se ha encargado de 
derribar su castillito de arena, 
¡su gozo en un pozo!, y ahora, des
pués de tanto tiempo, ¡zas! cogen, 
van, agarran y arreglan la Calle 
Montoro. 
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Queridos/queridas 
lectores/lectoras: 

Esta sección —en contra de 
nuestra primitiva intención—, 
aunque pudiera parecer lo con
trario por su nombre, se ha con
vertido en algo muy serio. Lo que 
en el número anterior apuntába
mos en «chicas para todo» sobre 
la perfecta y completa disponibi
lidad de las «empleadas munici
pales», y que, en principio pare
cía —eso creíamos— que la cosa 
iba en broma, mofa o chufla —ver 
Wadi-as 101 en esa misma sec
ción—, hete aquí que ha sido rati
ficado por las propias interesa 
das. Citando textualmente de su 
carta de réplica, se nos dice: «nos 
molesta que se ponga en eviden
cia, en .la página de Recoschine 
íto, la eficacia y rapidez de nues
tro trabajo...»; señoras, mesda-
mes, ladys utilizamos estos 
apelativos ya que el de «chicas» 
parece haberles ofendido en lo 
más hondo, con perdón —, sincera
mente, no las entendemos en ab
soluto, a todo el mundo le gusta 
que se ponga en evidencia, que se 
muestre inequívocamente, la ra
pidez y eficacia del propio traba
jo, al menos a los buenos profesio
nales que desean prosperar en lo 
suyo. 

En la misma carta se nos dice 
que: «los hombres han hablado 
durante siglos en que las mujeres 
guardábamos silencio». ¡Vamos, 
señoras...!, que nosotros sepa
mos —y vox populi es— la fama de 
parlanchínas la han tenido siem
pre las mujeres, y no los hombres. 
Por cierto, todos ustedes recorda
rán aquella famosa «conversa
ción» —por monólogo—telefónica 
que mantuvo un Presidente de 
EE.UU. con su mujer y en la que 
durante la más de media hora 
que duró, sólo atinó a articular: 
«sí, querida... Sí, querida... Sí 
querida... Sí, querida...». 

Sony presenta su nuevo modelo Santronic Bastiyets en el 
que se podrá seguir la transmisión vía satélite Bazasat de los 
milagros del Santón. El martes día 13 a las 22,08 en Teta 5. 

Feria con 
Portada de Luces 

Según nuestra habitual agen
cia de noticias SHO.SHO-NI , este 
año nuestro ferial se verá engala
nado con un bonito Pórtico ilumi
nado, aunque, al parecer, los pre
parativos de esa gran obra vienen 
de meses atrás; alguien no quería 
llegar tarde, lo que nos hace pen
sar que, una de dos, o vamos a te
ner la mejor portada de feria de 
Andalucía, o están probando, 
comprobando, para el año que 
viene. 
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LO NORMAL EN OTROS: 
MAS DE UN MILLÓN. 

Para que un precio resulte extraordinario, \ f— < ~^ 
tiene que salirse Je lo normal. O no llegar. 

Y es realmente extraordinario que por tan 
solo 995.000 pts. puedas comprarte todo el confort y el equipamiento de un 

Renault Express. 

Ven a verlo a: 

HERNÁNDEZ Y MIRANDA S .L. 
Concesionario para Guadix, Baza y Huesear 

Avda. de Buenos Aires, 47-49 Tfnos. 660258 y 660216 GUADIX 
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Los atletas 
aceítanos 

en los pódiums 

deportes 
Jesús López García 

Dentro de la temporada 92/93 
que ha sido muy buena por no de
cir excelente, el Atletismo de 
Guadix ha llegado a su final de 
temporada con un balance alta
mente positivo. En esta tempora
da tenemos que resaltar una noti
cia que es de suma importancia y 
es que en el transcurso de las dis
tintas pruebas que se han dispu
tado a lo largo de toda la geogra
fía de España, los resultados les 
han llevado a lo más alto a que 
hoy pueden acceder, como el estar 
seleccionado Alejandro Cambil 
con el equipo nacional júnior pa
ra el encuentro 12 naciones a ce
lebrar en Heisbruk, Alemania. 

En otro apartado tenemos al 
atleta Francisco Fernández Pelá-
ez para las concentraciones de ve
rano a celebrar en Santander en 
el mes de agosto. 

Por lo demás, se sigue con la 
tónica general donde el atletismo 
acitano sigue cosechando gran
des resultados, y los últimos 
éxitos podemos resaltarlos como: 

—Campeonato de España de 
Pista Cubierta celebrado en Va
lencia categoría Cadete. Francis-

El atletismo dando títulos para Guadix. Tatú 

co Fernández Peláez segundo cla
sificado en 3 K m Marcha, regis
trando la segunda mejor marca 
de todos los tiempos. El equipo de 
Guadix quedó Campeón en la mo
dalidad por equipos en categoría 
Infantil. 

-Campeonato de Andalucía 
en Pista, celebrado en Málaga. 
Francisco Fernández Peláez, Ca
dete, primer clasificado. Miguel 
Muñoz Cepeda, Cadete, tercer 
clasificado. Ángel Onieva Martí
nez, Infantil, sexto clasificado. 

—Torneo Ciudad de San Fer
nando. Alejandro Cambil, Júnior, 
primer clasificado en 10 K m Mar
cha. Miguel Pozo Ruiz, Júnior, 
tercer clasificado en 10 K m Mar
cha. Ángel García Ubeda, Júnior, 
tercer clasificado en 3000 Metros 
Obstáculos 

—Campeonato de Andalucía 
Absoluto, Almería. Miguel Pozo, 

cuarto clasificado en 10 K m Mar
cha. Ángel García Ubeda, sexto 
Clasificado en 3000 Mtrs Obstá
culos. 

—Campeonato de España de 
Pista celebrado en San Sebas
tián. Alejandro Cambil Domín
guez, Júnior, segundo clasificado. 
Miguel Pozo Ruiz, Júnior, cuarto 
clasificado. 

—Campeonato de España de 
Pista celebrado en Málaga. Feo. 
Fernández Peláez, Cadete, segun
do clasificado. Jesús Núñez Cepe
da, Cadete, cuarto clasificado. 

A lo largo de la temporada he
mos seguido el desarrollo de los 
atletas de Guadix en los que cree
mos firmemente, y a los cuales 
hay que apoyar incondicional-
mente para poder disfrutar de 
nuevos éxitos. 

éOH-ajn 



cartas de los lectores 
Réplica con varapalo 

L a s « e m p l e a d a s m u n i c i p a l e s » 

q u e r e m o s h a c e r u n a p r o t e s t a c o n t r a 

e l i n d i g n o t í t u l o « C h i c a s p a r a t o d o » 

c o n q u e s e p a s e a u n c o m e n t a r i o d e l a 

p r e c i a d a r e v i s t a W a d i - a s q u e t a n 

¿ p u l c r a m e n t e ? d i r i g e n i o s n o firman

t e s p e r o c o n s a b i d o s a u t o r e s d e d i c h o 

a r t í c u l o . 

L a s e m p l e a d a s m u n i c i p a l e s , q u e 

y a s o m o s u n b u e n n ú m e r o , a f o r t u n a 

d a m e n t e , p e n s a m o s q u e n i n g u n a n o s 

i n c l u i m o s e n l a c a t e g o r í a d e « c h i c a s » 

p o r h a b e r s u p e r a d o l a e t a p a a d o l e s 

c e n t e . 

N o h e m o s p r e c i s a d o h a s t a e l m o 

m e n t o d e n i n g u n a c a m p a ñ a d e c o n -

c i e n c i a c i ó n p a r a e l d e s e m p l e ñ o d e 

n u e s t r e a s f u n c i o n e s y c r e e m o s q u e 

c a d a u n a d e n o s o t r a s e s t a m o s d i s 

p u e s t a s a t o d a s l a s t a r e a s p r o p i a s d e 

n u e s t r o p u e s t o , p e r o n o s m o l e s t a q u e 

s e p o n g a e n e v i d e n c i a , e n l a p á g i n a 

d e Recoschineíto, l a e f i c a c i a y r a p i 

d e z d e n u e s t r o t r a b a j o , a s í c o m o , q u e 

s e - u t i l i c e n c i e r t a s e x p r e s i o n e s d e 

m a l g u s t o q u e p u e d a n s e r m a l i n t e r 

p r e t a d a s . 

N o c o n o c e m o s l o s p r o p ó s i t o s d e l 

a u t o r o a u t o r e s , L O q u e s í q u e r e m o s 

h a c e r s a b e r e s Q U E n o s s e n t i m o s o f e n 

d i d a s y a g r e d i d a s . A d e m á s c r e e m o s 

q u e e s v e r g o n z o s o , e n c o n t r a r s e c o n 

m e n t e s t a n p r i m a r i a s q u e s i g u e n 

t r a t a n d o a l a m u j e r d e t a l f o r m a . 

¡ L o s h o m b r e s h a n h a b l a d o d u r a n 

t e s i g l o s e n q u e l a s m u j e r e s g u a r d á 

b a m o s s i l e n c i o ! N o p r e t e n d e m o s q u e 

a h o r a s e c a l l e n e l l o s , p e r o s í e x i g i 

m o s q u e s i h a n d e s e g u i r h a b l a n d o , l o 

h a g a n c o n r e s p e t o . 

Ana J. Pérez Calzado 
y dieciséis firmas más 

Apoyo moral y más 

H o l a , a m i g o s : 

S é d e v u e s t r a s d i f i c u l t a d e s p a r a 

h a c e r a p a r e c e r W a d i - a s p u n t u a l m e n 

t e , d i f i c u l t a d e s a v o s o t r o s a j e n a s . D e 

c i r o s q u e e n e l l a s t e n é i s i n c o n d i c i o -

n a l m e n t e d e v u e s t r o l a d o a l s u s c r i p 

t o s D e m i p a r t e , a l m e n o s , a u n c u a n 

d o e s p e r o c a s i c o n i m p a c i e n c i a l a r e 

c e p c i ó n d e n u e s t r a r e v i s t a , j a m á s d e 

s e s p e r o s i n o m e l l e g a a t i e m p o . D e 

v e r d a d , c o n t a d s i e m p r e c o n m i g a L a 

p u b l i c a c i ó n d e W a d i - a s h a d e p e r p e 

t u a r s e p o r q u e c o n t r a l a s v o l u n t a d e s 

d e e s e e q u i p o d e r e d a c c i ó n y l e c t o r e s , 

u n i d a s , n a d a n i n a d i e s e v a a a t r e v e r 

a p a r a r l a . 

A n i m o . T o d o s j u n t o s , p o d e m o s . 

José Martínez Gómez (Ripollet) 

Nota de la redacción 

L a r e d a c c i ó n d e W a d i - a s h a r e c i b i d o 

d e b u e n g r a d o — c o m o n o p o d í a s e r 

m e n o s e n u n a d e m o c r a c i a — l a s c r í t i 

c a s q u e l a s « e m p l e a d a s m u n i c i p a l e s » 

v i e r t e n c o n t r a e s t a r e v i s t a a t r a v é s 

d e e s t a c a r t a . A c e p t a m o s q u e , d e s d e 

c i e r t o p u n t o d e v i s t a , e l c o m e n t a r i o 

t i t u l a d o « c h i c a s p a r a t o d o » d e l a s e c 

c i ó n "Recoschineíto- f u e d e s a f o r t u 

n a d o ; p o r l o q u e l e s p e d i m o s s i n c e r a s 

d i s c u l p a s , y a q u e e n n i n g ú n m o m e n 

t o n u e s t r a i n t e n c i ó n f u e l a d e m o l e s 

t a r l a s , n i m u c h o m e n o s o f e n d e r l a s . 

V a y a , p u e s , n u e s t r o r e s p e t o y 

a p r e c i o p a r a e s t a s p r o f e s i o n a l e s . P e 

r o c o m o l o c o r t é s n o q u i t a l o v a l i e n t e , 

d e s e a m o s d e s d e e s t a m i s m a r e d a c 

c i ó n s u g e r i r l e s q u e i n t e n t e n , e n u n 

f u t u r o , a s u m i r c o n m e j o r t a l a n t e 

c u a l q u i e r b r o m a o c h i s t e d e q u e p u 

d i e r a n s e r v í c t i m a s , y a q u e e l s e n t i d o 

d e l h u m o r — q u e a b a r c a t a m b i é n l a 

c a p a c i d a d d e r e í r s e d e u n o m i s m o , y 

d e s a b e r d i g e r i r l a s b r o m a s d e l o s d e 

m á s - s e m u e s t r a h o y m á s q u e n u n c a 

i n d i s p e n s a b l e p a r a p o d e r s o b r e v i v i r 

e n e s t a s o c i e d a d c r u e l y c o m p e t i t i v a . 

A d e m á s , s i e s a f o r m a d e r e s p e t o 

q u e e x i g e n e n s u c a r t a h u b i e s e q u e 

a p l i c a r l a l i t e r a l y t a j a n t e m e n t e m e n 

t e a t o d o s l o s c o l e c t i v o s s o c i a l e s t r a -

d i c i o n a l m e n t e v í c t i m a s d e m o f a y 

b u r l a p ú b l i c a : p o l í t i c o s , m i l i t a r e s , j e 

r a r q u í a e c l e s i á s t i c a , e t c , p r o n t o v e 

r í a m o s c o m o l a s f i l a s d e l p a r o s e e n 

g r o s a b a n c o n o t r o c o l e c t i v o s o c i a l n o 

m e n o s n u m e r o s o y d i g n o : e l d e t o d o s 

l o s h u m o r i s t a s p r o f e s i o n a l e s d e l 

p a í s . 

Vertedero y vecinos 

E l 2 3 d e F e b r e r o d e 1 9 9 0 e l B . O . P . 

h i z o p ú b l i c o e l p l a z o d e a l e g a c i o n e s 

a c e r c a d e l a i n s t a l a c i ó n d e u n v e r t e 

d e r o d e r e s i d u o s s ó l i d o s u r b a n o s e n 

u n a finca d e l a s p r o x i m i d a d e s d e 

G u a d i x . 

E n e l c o n j u n t o d e a l e g a c i o n e s q u e 

e n s u m o m e n t o s e h i c i e r o n , t a n t o p o r 

e l a n t i g u o d u e ñ o d e l a m e n c i o n a d a 

finca, p o r l a A s o c i a c i ó n d e V e c i n o s d e 

l a B a r r i a d a d e l a E s t a c i ó n y p o r e l 

G r u p o E c o l o g i s t a S u l a y r a , figuraba 

u n a g e o m é t r i c a m e n t e i r r e f u t a b l e : 

L a B a r r i a d a d e l a E s t a c i ó n q u e 

d a b a i n c l u i d a d e n t r o d e l r a d i o « o 

p e r m i t i d o p o r l a L e y p a r a e s t e t i p o d e 

i n s t a l a c i o n e s . A d e m á s d e o t r a s e r i e 

d e a l e g a c i o n e s q u e s e r í a p r o l i j o r e f l e 

j a r , s e p r o p u s o u n l u g a r a l t e r n a t i v o , 

q u e e n s u m o m e n t o f u e a c e p t a d a 

A l c a b o d e t r e s a ñ o s , l o s f u t u r o s 

a f e c t a d o s h e m o s v i s t o c o n s o r p r e s a e l 

i n i c i o o r e p l a n t e o d e l a s o b r a s d e l 

m e n c i o n a d o v e r t e d e r o a m e n o s d e 2 

K m s . d e n u e s t r a v i v i e n d a s . 

E l v e r t e d e r o , s e g ú n e l p r o y e c t o , 

t e n d r á u n a c a p a c i d a d d e 5 0 t o n e l a 

d a s d i a r i a s y p r o d u c i r á e m a n a c i o n e s 

p e s t i l e n t e s , a m é n d e o t r o s i n c o n v e 

n i e n t e s , p o r t r a t a r s e d e u n a i n s t a l a 

c i ó n o b s o l e t a , p u e s t o q u e l a s o l u c i ó n , 

s i q u e r e m o s l l a m a r n o s e u r o p e o s , p a 

s a p o r e l r e c i c l a j e d e l a b a s u r a . 

U n a v e z m á s , l o s v e c i n o s d e l a B a 

r r i a d a d e l a E s t a c i ó n d e G u a d i x s o 

m o s o b j e t o d e m a r g i n a c i ó n p o r p a r t e 

d e l a A d m i n i s t r a c i ó n ( A y u n t a m i e n 

t o , D i p u t a c i ó n , J u n t a d e A n d a l u c í a , 

e t c . ) , y a q u e a ú n n o s v e m o s p r i v a d o s 

d e a c e r a s q u e n o s u n a n c o n e l n ú c l e o 

d e p o b l a c i ó n d e G u a d i x — l a f a l t a d e 

l a s m i s m a s y a h a p r o v o c a d o u n a c c i 

d e n t e m o r t a l — , y c o n s t i t u y e u n g r a 

v e r i e s g o b a j a r o s u b i r a n d a n d o d e s 

d e G u a d i x , e s p e c i a l m e n t e p a r a m a 

y o r e s y n i ñ o s ; s e n o s c o r t a u n c a m i n o 

r e a l , m á s a n t i g u o q u e l a v í a f é r r e a , 

p a r a s u p r i m i r u n p a s o d e n i v e l ; e l 

a l u m b r a d o p ú b l i c o e s d e f i c i e n t e ; 

n u e s t r a s c a l l e s s e c o n v i e r t e n e n a u 

t é n t i c o s b a r r i z a l e s c u a n d o c a e n c u a 

t r o g o t a s ; y u n i m p o r t a n t e g r u p o d e 

v e c i n o s , c u a n d o s e p r o d u c e e l m e n 

c i o n a d o m e t e o r o , n o s e n c o n t r a m o s 

a u t o m á t i c a m e n t e a i s l a d o s p o r e l 

c o r t e d e u n c a m i n o a p t o t a n s ó l o p a r a 

v e h í c u l o s t o d o t e r r e n o , p r o d u c t o d e 

u n a c h a p u z a d e l o s c o n t r u c t o r e s d e l a 

a u t o v í a , c o n e l c o n s e n t i m i e n t o d e l 

A y u n t a m i e n t o q u e p e r m i t e e l d r e n a 

j e d e l a m i s m a s o b r e e l c a m i n o . 

M i e n t r a s , i r ó n i c a m e n t e , e n l a c a r r e 

t e r a d e a c c e s o a G u a d i x , a l a a l t u r a 

d e n u e s t r a B a r r i a d a , figura l a b a n 

d e r a c o n l a i n s c r i p c i ó n : « G u a d i x m u 

n i c i p i o d e E u r o p a » . 

José Ruiz Andújar 
y 199 vecinos más 

Wadi-as 
Apartado 66 
18500 G U A D I X 
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eres tú 
•Tú eres nuestra razón d e ser. 

•Tú eres nuestro presente y 
nuestro futuro. 

•Tú eres la inspiración d e 
nuestro trabajo. 

•Tú nos haces mejorar. 

Por eso, para La General 
no hay n a d a ni nadie tan 
importante c o m o tú. 
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